

11 DE AGOSTO, 2017



## PRIMERAS PLANAS



Ligan a shows y red de lavado



“Socavón de Paso Exprés, por falta de supervisión”



Hacienda congela cuentas de Rafael Márquez y Julión



Julión: no sabía que *El Tío* era un narco



Nada sabían Rafa ni Julión: *El Tío* a la DEA



El socavón, por omisiones de verificación: expertos



El socavón: por negligencia de las empresas



Ve Banxico la inflación ya cerca de su techo



Crece 53% superávit en agroalimentos



Femexfut y Atlas quitan el balón a Rafa; la PGR le asegura empresas



Peritaje concluye: hubo negligencia en el Paso Exprés



Postulación sin reglas en en vacío: Beltrones



‘Estoy limpio’



‘Lo conozco, pero no somos socios’



Podemos presiona al PSOE para formar un Gobierno cuanto antes

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

## INFORMACIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

#### Columna. Socavón en Comipems

Ciudad de México.- Aún no se terminan de instalar las mesas de diálogo con integrantes del Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (MAES) con representantes de la SEP, con la UNAM, la UAM, la **UPN**, la UAEM, así como el IPN, donde como cada año los jóvenes plantean que se respete el derecho a la educación de todos, se amplíe la matrícula en las universidades, se aumente el presupuesto de éstas y se creen nuevas instituciones educativas con el modelo de la UNAM, la UAM y el IPN. **(La Crónica, p. Cuatro)**

#### Invitan al Segundo Foro 'Voces por la Equidad'

Nogales, Sonora.- El Gobierno de la Ciudad, a través del Instituto Nogalense de las Mujeres y la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, llevarán a cabo el Segundo Foro "Voces por la Equidad", a llevarse a cabo gratuitamente el próximo miércoles 16 de este mes. **(El diario de Sonora.com.mx)**

#### Reciben su carta de pasante 103 profesionistas de la **UPNECH** parral

Chihuahua.- La **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH)** Campus Parral efectuó la entrega de cartas de pasante a 103 profesionistas de diferentes carreras y especialidades. **(El monitor de Parral.com)**

#### Reto para la UNAM, recibir a más de 3 mil 600 alumnos tras recalificación (La Jornada, p. 36)

'El Ojos' cayó y la venta de droga siguió (Reporte Índigo, p. 1)

Violencia y asesinatos (Reporte Índigo, p 1)

IPN y UNAM ejes rectores de la educación en México (Reporte Índigo, p. 5)

Centro Nacional de Innovación de la UNAM e IPN, en terrenos del AICM, propone Mancera (La Prensa, p. 8)

IPN contribuye al desarrollo equitativo del país: Fernández Fassnacht (La Crónica, p. 22)

Van contra universidades "patito" en Chihuahua (El Sol de México, p. 1-República)

Incentivan la educación superior para jóvenes (Excelsior, p. 2-Comunidad)

### SEP

Aplauden Paredes y Nuño apertura en el PRI (La Jornada, p. 12)

Nuño rechaza ser el beneficiario (Excelsior, p. 4)

SEP publica lista de útiles para educación básica (El Universal, p. 16)

Revisa SEP escuelas (Excelsior, p. 24)

Diálogo para renovar CompraNet, en noviembre (Milenio, p. 12)

### SECTOR EDUCATIVO

Hubo "errores" en más de 14 mil exámenes de ingreso a bachillerato (La Jornada, p. 36)

Corrigen en total 14 mil exámenes (Excelsior, p. 16)

**Buena nota causa furor en redes (Excelsior, p. 16)**

**Buscan entrar a la UNAM, a pesar de error (El Universal, p. 18)**

**¿Quiénes son los responsables del error? (Reporte Índigo, p. 1)**

**Escalan los casos de bullying escolar (Reforma, p. 5-Ciudad)**

**Expedirán actas de nacimiento gratis por regreso a clases (La Crónica, p. 17)**

**Se apropia el PT de centro infantil (El Universal, p. 22)**

**INEA regulariza a jóvenes infractores (Capital México, p. 23)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	OPINIÓN	CUATRO

## Socavón en Comipems

**A**ún no se terminan de instalar las mesas de diálogo con integrantes del Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (MAES) con representantes de la SEP, con la UNAM, la UAM, la UPN, la UAEM, así como el IPN, donde como cada año los jóvenes plantean que se respete el derecho a la educación de todos, se amplíe la matrícula en las universidades, se aumente el presupuesto de éstas y se creen nuevas instituciones educativas con el modelo de la UNAM, la UAM y el IPN.

Las reuniones regularmente se atienden bajo la presión de marchas de diversos puntos de la ciudad, además de mantener su asamblea permanente en la SEP hasta que la comisión les informe lo tratado en la mesa de diálogo con el fin de tomar decisiones y trabajar en las acciones siguientes. En nuestro país, sólo 3 de cada 10 jóvenes de 18 a 22 años tiene la oportunidad de asistir a alguna universidad o institución de educación superior. La matrícula en el ciclo 2015-2016 fue de 3.64 millones, la cual sigue estando altamente concentrada en las principales metrópolis del país.

Este año, la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems), que es la entidad encargada de regular la admisión en escuelas de nivel medio superior en el Ciudad de México CDMX, tuvo un error histórico, ya que en 22 años no había ocurrido una falla igual, dijo Javier Olmedo, director de la Comisión; cada año se presentan entre 200 y 300 solicitudes de revisión de examen de ingreso a la educación media superior por parte de jóvenes inconformes con sus resultados y jamás había reasignado a ningún joven a algún plantel, derivado de un error en su calificación.

Esta vez, la UNAM tuvo que reconocer las fallas por las protestas que hicieron los jóvenes en diferentes módulos de atención y a través de redes sociales, donde dijeron tener promedio de calificación altos en secundaria y la Máxima Casa de Estudios admitió la falla en el examen como un desfase en el proceso de calificación de los exámenes de asignación que impactó a 11,051 aspirantes que buscaban un lugar en las dos opciones de bachillerato de la institución. De los 179,851 aspirantes a bachillerato que presentaron su examen a través de la Comipems, fueron asignados 33,218 a los diversos planteles del bachillerato, de acuerdo con el puntaje obtenido. Con base en esos mismos promedios, se prevé que de los más de 11,000 resultados que estarán a revisión en los próximos días, la Universidad podría aceptar a tres mil 613 alumnos más que hayan alcanzado la puntuación para ingresar.

Por su parte, la Comipems, luego de las protestas de

miles de jóvenes que salieron de la secundaria con altos promedios y que realizaron el examen único para lograr un lugar en el nivel bachillerato, señaló "que está garantizado que ningún estudiante se quedaría sin escuela". El examen de evaluación otorga un espacio con 35 aciertos, con 70 aciertos para la primera opción que marca el solicitante, de ellos, fueron asignados a los diversos planteles del bachillerato, de acuerdo con el puntaje obtenido.

No es posible que las instituciones educativas, de nivel superior y medio superior, tengan este tipo de errores en sus procesos de evaluación, registro y control de ingreso a los niveles educativos. De acuerdo con las estadísticas del Presupuesto de la UNAM para este 2017, el gasto por alumno de nivel medio superior será de 47 mil 238 pesos, lo que equivaldría a desembolsar mil 739 millones 822 mil 778 pesos para el ingreso de los 36 mil 831 aspirantes afectados por la revisión errónea.

Aurelio Nuño, durante la Convivencia Cultural 2017 en Los Pinos, comparó los cambios educativos con el sexenio de López Portillo (1976-1982); sostuvo que son comparables con la reforma educativa que llevó a cabo el presidente Enrique Peña Nieto, habrá que agregarle que la población ahora es mucho mayor que en esos tiempos, o sólo fue una declaración oportuna ahora que se modifican los estatutos frente a la XXII Asamblea Nacional Ordinaria del PRI para abrir las posibilidades de que ciudadanos simpatizantes con prestigio y "buena fama pública" puedan ser postulados por el partido para la Presidencia.



**Ulises Lara López**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	NOTAS	<a href="http://WWW.ELDIARIODESONORA.COM.MX">WWW.ELDIARIODESONORA.COM.MX</a>

Invitan al Segundo Foro 'Voces por la Equidad'

Nogales, Sonora.- El Gobierno de la Ciudad, a través del Instituto Nogalense de las Mujeres y la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)**, llevarán a cabo el Segundo Foro "Voces por la Equidad", a llevarse a cabo gratuitamente el próximo miércoles 16 de este mes.

Con el propósito de reflexionar y atender los diversos problemas que enfrentan las mujeres, tales como el maltrato físico y psicológico, así como la violencia de género, en el domicilio conyugal o en el trabajo, así como en las instituciones, se efectuará este foro temático en el que se ventilarán muchos temas relacionados a estos casos.

El presidente municipal, Temo Galindo Delgado y la titular de dicho instituto, Ema Verdugo y la representante de la **UPN**, Jacksabeli González Hermosillo, quienes informaron que estas mesas de trabajo iniciarán con el registro de participantes a las nueve de la mañana en las instalaciones de la **UPN**.

En este evento, serán analizados y discutidos los temas relacionados a la salud, economía, cultura, educación violencia y los derechos humanos, así como la mujer en la toma de decisiones y su empoderamiento ante la sociedad, dijeron.

Una vez realizado estos mecanismos de análisis y reflexiones, se llevará a cabo una ronda de preguntas y respuestas para concluir con las propuestas de solución a las problemáticas relativas a los temas antes dicho y en los que se involucran las mujeres.

<http://www.eldiariodesonora.com.mx/notas.php?nota=94567>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	NOTAS	<a href="http://WWW.ELMONITORPARRAL.COM">WWW.ELMONITORPARRAL.COM</a>

Reciben su carta de pasante 103 profesionistas de la **UPNECH** parral

Chihuahua.- La **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH)** Campus Parral efectuó la entrega de cartas de pasante a 103 profesionistas de diferentes carreras y especialidades.

Lo anterior mediante ceremonia de graduación efectuada la tarde de este miércoles en conocido salón de recepciones de la ciudad hasta donde se dieron cita autoridades civiles y educativas, así como los maestros padrinos de generación, sin faltar familiares y amistades de los graduandos que fueron testigos de este importante evento.

Luego de los honores a la bandera, correspondió al maestro Carlos Alfonso Valenzuela, director del Plantel Campus Parral dar el mensaje de bienvenida en el que aprovechó la oportunidad para destacar la importancia de la culminación de una etapa en su vida profesional que se incorporarán a la sociedad como capital humano y profesionales de la educación.

De igual forma destacó que la **UPNECH** no es una Institución aislada al entorno y la problemática social, por lo que es un compromiso ético de los egresados aplicar sus conocimientos en la comunidad humanamente sensible en la que deben ser agentes del cambio mediante diagnósticos, diseño de proyectos y programas con ética y responsabilidad en beneficio de la sociedad.

Finalmente se despidió reconociendo el esfuerzo de los graduandos, así como de sus maestros y padrinos de generación, además de felicitarlos y desearles éxito en esta nueva etapa de su vida profesional.

Posteriormente se efectuó la entrega de castas de pasante a los 103 nuevos profesionistas en la Licenciatura en Intervención Educativa (LIE), Maestría en Educación, Maestría en Educación Básica y Maestría en Educación Media Superior.

En el presídium estuvo la licenciada Selene Rodríguez Rizo, recaudadora de rentas; la regidora licenciada Margarita Baca en representación del presidente municipal Alfredo Lozoya, representantes del sector educativo y sindical, entre otros invitados especiales.

<http://www.elmonitorparral.com/notas.pl?n=94633>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

## Reto para la UNAM, recibir a más de 3 mil 600 alumnos tras recalificación

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

Luego de mantener prácticamente estable en la pasada década la matrícula de nuevo ingreso a sus 14 planteles de bachillerato, para el ciclo 2017-2018, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) tendrá una presión adicional en lo que se refiere a infraestructura, así como a recursos económicos y humanos para hacer frente a la recepción de los 3 mil 613 nuevos estudiantes que dieron el puntaje requerido, tras la revisión de su examen.

Esta cifra equivale a 10.87 por ciento de los 33 mil 218 egresados de secundaria que ya habían sido aceptados originalmente, tras la aplicación del examen por la Comisión Metropolitana de Instituciones de Educación Media Superior (Comipems), y antes de identificarse el error en la evaluación de 11 mil 51 exámenes, derivado de un “desfase entre algunas de las plantillas de preguntas y la hoja de respuestas”.

De distribuirse equitativamente en cada una de las nueve Escuelas Nacional Preparatoria y cinco de Colegio de Ciencias y Humanidades, habría 258 alumnos adicionales a los de nuevo ingreso, que comenzaron trámites escolares a partir del lunes pasado, lo cual significaría abrir en cada uno de los 14 planteles cinco grupos de 50 alumnos.

Hugo Casanova Cardiel, del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación de la UNAM, admitió que el aumento de la matrícula en bachillerato es “un enorme reto” que obligará a esta casa de estudios a realizar un importante esfuerzo y a optimizar al máximo los recursos humanos y materiales.

### Respuesta satisfactoria

Sin embargo, se mostró confiado en la capacidad de la UNAM para salir adelante, además de que expresó su satisfacción por la respuesta institucional de esta casa de estudios, tanto de reconocer el error cometido en la evaluación de los 11 mil 51 exámenes, como de la “prontitud” con la que actuaron para resolverlo.

Señaló que aunque habrá quienes piensen que con este número significativo de nuevos estudiantes estaría en riesgo la calidad educativa, ésta depende de muchos factores, no sólo de si son pocos o muchos alumnos.

“Es un reto importante, pero estoy seguro de que la Universidad Nacional, con sus capacidades y el compromiso de los universitarios saldrá adelante”, insistió el investigador.

Hay que destacar que en la pasada década, entre 2006 y 2016, la UNAM recibió un promedio de 35 mil nuevos alumnos de nuevo ingreso a bachillerato, registrándose en 2006 la aceptación más baja, de apenas 33 mil 771.

En los niveles de licenciatura y posgrado, es donde la UNAM ha incrementado paulatinamente su cobertura. Tan sólo para el ciclo que recién inicia, el primero de estos niveles recibió 47 mil estudiantes de nuevo ingreso –3 mil más que en 2016-2017–, para llegar a un total de 205 alumnos.

Respecto del posgrado, fueron recibidos más de 12 mil de nuevo ingreso, mil más que el año pasado, para llegar en su conjunto a 32 mil estudiantes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	1	1

ingresar a los bachilleratos de la UNAM.

# ‘El Ojos’ cayó y la venta de droga siguió

**Según informes de la PGR, en la UNAM opera una célula vinculada con el Cártel de Tláhuac integrada por 20 personas que actúan dentro del campus**

Según informes del periodista Héctor de Mauleón, Felipe de Jesús Luna “El Ojos”, líder del Cártel de Tláhuac, extendía sus dominios de control y venta de droga más allá de su demarcación, era él quien dominaba y repartía narcóticos a la máxima casa de estudios.

Comprar droga en Ciudad

Universitaria no es difícil, basta con ir a la zona conocida como “Las Islas”, una gran área de pasto a donde los alumnos acuden a descansar y que se encuentra junto a la Rectoría y a la Biblioteca Central.

Las islas además son conocidas por los estudiantes como el lugar a donde pueden ir a “conseguir algo”.

Sin importar los letreros con la leyenda “Un Goya para quien le dice que no a los porros”, la venta de drogas continúa, aun después de la muerte de “El Ojos”, solo falta acercarse a los vendedores de dulces.

Apenas el lunes de esta semana comenzaron las clases en la Nacional Autónoma de México, y la institución ya se ha



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	1	1

blindado para evitar la inseguridad y el narcomenudeo en sus instalaciones.

Durante las vacaciones, se instalaron en Ciudad Universitaria, principalmente en el área de Rectoría, mallas metálicas para dividir zonas de conflicto, cámaras de vigilancia y botones de auxilio.

El 21 de julio pasado Enrique Graue, rector de la UNAM, señaló que con el abatimiento de Felipe de Jesús Luna, esperaba que el narcomenudeo bajara en Ciudad Universitaria.

“Tengo la esperanza de que el narcomenudeo baje en todas las universidades, en la nuestra en particular”, declaró el rector quien además solicitó a las autoridades que se investigara a fondo al cártel y que él por su parte se comprometía a revisar videos de vigilancia y mostrarlos a las autoridades correspondientes, así como a llevar a cabo campañas de concientización para evitar el uso del alcohol o drogas por parte de los estudiantes.

Según informes de la PGR, en la UNAM opera una célula vinculada con el Cártel de Tláhuac y que está compuesta por 20 personas que operan adentro de Ciudad Universitaria, además de trabajadores de Auxilio UNAM que fungen como halcones de los vendedores de

droga.

La investigación agrega que una persona conocida como “El Micky” es el líder del grupo, el cual tiene su bodega de energizantes en una vivienda de la colonia Santo Domingo, vecina de Ciudad Universitaria.

En un comunicado, la máxima casa de estudios informó que hasta el 22 de junio del año en curso habían detenido a 13 personas presuntamente dedicadas a la venta de drogas en instalaciones universitarias.

Por la autonomía de la UNAM se prohíbe que fuerzas de seguridad del gobierno ingresen a realizar detenciones a las instalaciones, pero aún así ocurren gracias a los cuerpos de seguridad internos, mismos que están coludidos con los vendedores de droga.

Enrique Graue Wiechers, rector de la UNAM, informó el pasado martes que luego de revisar varias horas de grabación se comprobó que tres vigilantes de Auxilio UNAM al parecer colaboraban con los narcomendistas del campus relacionados con el Cártel de Tláhuac.

Estos tres vigilantes fueron cesados y detenidos al interior de Ciudad Universitaria por sus mismos colegas de trabajo.

“Hay que decir que la inmensa mayoría de los trabajadores universitarios, de nuestros em-

pleados de vigilancia, funcional muy bien. Son 720 hectáreas en Ciudad Universitaria, de las cuales 300 son de reserva ecológica que no están vigiladas. Es un trabajo complicado”, dijo Graue sin dar más detalles sobre la detención.

El rector solamente agregó que las grabaciones de sus exempleados fueron entregadas a las autoridades correspondientes.

## Para comprar droga en Ciudad Universitaria basta con ir a la zona ‘Las Islas’, ubicada junto a la Rectoría y a la Biblioteca Central



FOTO: ESPECIAL

**Felipe de Jesús Luna** ‘El Ojos’ dominaba y repartía narcóticos a la máxima casa de estudios.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	1	1

# Violencia y asesinatos

**El rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, informó que se están mejorando los procesos de iluminación en el campus y controlando los accesos a la Universidad**

Del 3 de mayo al 13 de junio de este año han sido asesinadas tres personas adentro de Ciudad Universitaria, las circunstancias de la muerte de estos tres jóvenes siguen sin esclarecerse.

Ante esto, Graue Wiechers descartó que estas muertes tengan que ver con un problema de seguridad interna de la universidad.

“Los acontecimientos que sucedieron son muy desafortunados, sucedieron en la universidad, pero no por actos violentos internos entre universitarios. Quisiera que quedara muy claro esto: los acontecimientos que sucedieron son muy desafortunados, pero no fueron un problema de seguridad interna”, recalcó en el Informe de Desarrollo en México 2016.

Aún así, el rector agregó que en el campus se están mejorando los procesos de iluminación, controlando los accesos a la Universidad y en proceso de instalar en los autobuses internos (Pumabus) una serie de medidas de seguridad.

El 3 de mayo, personal de vigilancia de la UNAM encontró el cuerpo de una mujer con un cable atado a su cuello, en una caseta telefónica frente a la Facultad de Ingeniería.

Protestas, cuestionamientos y la caída de un procurador, así como de la directora de la área de comunicación social, han sido los daños colaterales de las malas investigaciones de la muerte de la estudiante Lesvy Berlin Rivera. Su deceso oficialmente ha sido catalogado como un suicidio, pero familiares y asociaciones coinciden en que debe de ser tipificado como un feminicidio.

Un video de las cámaras de seguridad de Ciudad Universitaria revela cómo su novio, Jorge Luis González, la golpea en múltiples ocasiones, una vez con una cadena en el rostro. En la siguiente escena, se encuentran los dos en la cabina telefónica donde fue encontrada Lesvy, la cámara se mueve hacia otra zona y deja de grabar el momento exacto de la muerte de la joven.

Fuentes cercanas al caso revelaron que Jorge es el hijo del chofer y hombre de confianza de Marco Antonio Domínguez, director general de personal de la UNAM.

“Me siento en deuda con la comunidad universitaria por no haber podido eliminar esta inadmisibles realidad. He procurado reforzar nuestros sistemas de prevención y seguridad, establecer medidas para la pre-

viención de la violencia sexual y de género, dialogar con las autoridades pertinentes para reforzar la seguridad en las cercanías de nuestras entidades académicas y abrir un diálogo para procurar la desocupación de nuestros espacios. Pero esto no ha sido suficiente. Si bien esta lucha la debemos de enfrentar todos, la seguridad de los universitarios es responsabilidad del Rector”, fueron las palabras que dijo Graue respecto al caso de Lesvy en un boletín fechado el 5 de mayo.

Lesvy fue la primera persona encontrada muerta adentro de instalaciones de la UNAM, pero no fue la única.

A menos de una semana, el 9 de mayo fue encontrado el cuerpo sin vida de un hombre, en el lago de la zona oriente de la Cantera de Pumas.

El hallazgo se realizó alrededor de las 16:00 horas, el cadáver se encontraba en un avanzado estado de descomposición, ya que al parecer tenía ya más de un mes en el lugar.

El caso más reciente se registró la noche del lunes 12 de junio, cuando un joven de 18 años falleció afuera de la Facultad de Filosofía y Letras.

Personal de vigilancia de la Universidad hallaron el cuer-



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	1	1

po del alumno Víctor Manuel Orihuela Rojas, de 18 años, a un costado de la Biblioteca Central, luego de caer del segundo o tercer piso de la Facultad de Filosofía y Letras.

Según fuentes internas, el estudiante de Odontología llegó al sitio porque quería entregar un trabajo, los guardias le negaron el paso, pero, según la declaración de los vigilantes, el joven logró ingresar y corrió hacia las escaleras.

La Procuraduría capitalina informó que Víctor Manuel se encontraba drogado cuando cayó, por lo que su muerte pudo tratarse de un accidente.

Familiares y amigos insisten en que el joven estudiante fue asesinado.

**Los acontecimientos que sucedieron son muy desafortunados, sucedieron en la universidad, pero no por actos violentos internos entre universitarios. (...) no fueron un problema de seguridad interna”**

**Enrique Graue Wiechers**  
Rector de la UNAM

**Fuentes cercanas al caso de Lesvy Berlín revelaron que su novio es hijo del hombre de confianza del director general de personal**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	1	5

## #Educación

# IPN y UNAM ejes rectores de la educación en México

**Los titulares de ambas instituciones coincidieron que el papel que juegan dentro de la sociedad mexicana es de importancia para la formación de los próximos ciudadanos**

### INDIGO STAFF

Las instituciones de educación pública del país como lo es el Instituto Politécnico Nacional (IPN), así como las universidades Nacional Autónoma de México y Autónoma Metropolitana (UAM), son pilares en el desarrollo del país, reconocieron Enrique Fernández Fassnacht y Enrique Graue Wiechers, titulares del IPN y la UNAM, respectivamente.

"Las instituciones públicas de este país como el IPN y la UNAM han formado a los empresarios, a los gobernantes de este país y así ha sucedido por muchos años, las instituciones públicas son una buena parte de los cimientos que ha permitido construir este país", indicó

Enrique Fernández Fassnacht.

Al ser entrevistados dentro del programa "México Social" del canal 11, los rectores coincidieron que a pesar de los logros que se han tenido en materia de educación pública, aún es preocupante que desde la década de los 70 sólo sigan existiendo a nivel federal estas tres casas de estudio.

"Tenemos un gran problema de cobertura de educación superior, sabemos que la educación es el motor de la sociedad y en un país en donde el 30 por ciento de la educación superior esta en manos de instituciones privadas, es necesario incrementar las instituciones públicas para apoyar a las familias del país", expresó Enrique Graue Wiechers.

El programa que será transmitido este próximo domingo, abordó entre otros temas las necesidades y retos que enfrenta la educación pública superior en el país, uno de ellos es la inclusión laboral de los estudiantes.

"Nuestro papel como formadores de jóvenes tiene que ser de tal suerte que ellos puedan competir de la mejor manera en el mercado laboral, pero la creación de empleo no es el papel de las instituciones de educación", explicó Fernández Fassnacht.

Por su parte el rector de la UNAM Enrique Graue Wiechers indicó que otro de los problemas a enfrentar para estas instituciones es el poder atender no

solo a los 4 millones de jóvenes que actualmente estudian, sino también poder captar a los más de 7 millones de mexicanos que no estudian y no trabajan, mediante la expansión de las instituciones medias y superiores públicas del país. ☉



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	1	8

## Centro Nacional de Innovación de la UNAM e IPN, en terrenos del AICM, propone Mancera

**Noel F. Alvarado**

Al subrayar la importancia de que nuestro país sea más competitivo a nivel mundial, el jefe de gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera Espinosa, reiteró la propuesta de que los terrenos que ocupa actualmente el Aeropuerto Internacional de la CDMX sean destinados al rubro educativo. “Quizá pudiéramos tener allá nuestro Centro de Innovación Nacional”, el cual sería sede de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y del Instituto Politécnico Nacional (IPN), entre otras instituciones académicas.

“Me parece que es una gran oportunidad, porque México tiene que apuntar a la innovación y tenemos el terreno. Ya no tendríamos que ir ni a desalojar a nadie, ni a experimentar”, destacó.

Durante su participación en la 7a. Asamblea General Ordinaria de Asociados de la Alianza para la Formación e Investigación en Infraestructura para el Desarrollo de México (FiiDEM), el mandatario capitalino puntualizó que la utilidad de estos terrenos permitirá ampliar Ciudad Universitaria. “Yo creo que se puede crecer en una parte de CU, allá que hace muchísima falta, pero con una vocación. Y esa vocación, aprovechando este impulso, podría ser la innovación”.

El rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, reconoció la participación del jefe de gobierno y sus propuestas, las cuales “nos abren oportunidades y amplía la visión. Yo creo que el reto ya lo planteó, veremos la posibilidad de que sigamos trabajando en ello y, sí, sería magnífico tener un polo educativo de innovación y desarrollo en el oriente de la Ciudad de México”.

El mandatario capitalino subrayó la importancia de la Alianza FiiDEM y recordó al gobierno federal que, si algo le ha faltado a nuestro país, es innovación. “Me parece que eso es un rubro importantísimo hoy en la competitividad mundial”.

Detalló que la CDMX firmó el año pasado un convenio que permite tener ingresos, a partir de aportaciones voluntarias de dos pesos por cada mil de los proyectos de obra que se realicen en la Ciudad de México.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	ACADEMIA	22

PONE EN MARCHA FORO DE FORMACIÓN DE INVESTIGADORES

## El IPN contribuye al desarrollo equitativo del país: Fernández Fasnacht

[ REDACCIÓN ]

■ Al poner en marcha los trabajos del 12º Foro del Programa Institucional de Formación de Investigadores (PIFI), el director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fasnacht, afirmó que esta casa de estudios es un factor clave para que el conocimiento y sus aplicaciones sean una poderosa herramienta que permita a México fortalecer sus capacidades y superar sus problemas.

Durante el evento, efectuado en la Unidad Politécnica para el Desarrollo y la Competitividad Em-

presarial (UPDCE) en Zacatenco, Fernández Fasnacht resaltó que en el IPN se tiene el firme compromiso de estimular la participación de los estudiantes en proyectos de investigación, para fortalecer su formación y detectar vocaciones científicas y tecnológicas.

Indicó que si bien se ha mantenido un promedio de cuatro mil 200 becas anuales de este programa entre 2011 y 2016, cada año se ha incrementado el número de proyectos de investigación con beneficiarios de la beca correspondiente.

En 2011 se registraron poco más de mil proyectos y durante 2016 el número se incrementó a más de mil 300. "Por todo ello el PIFI es fundamental para el cumplimiento y la misión politécnica", dijo.

"Todos los que formamos parte de las instituciones de educación pública debemos tener presente que nuestros esfuerzos son para beneficio de la colectividad, esa es sin duda la principal virtud del IPN, que lo que hacemos tiene siempre el objetivo de contribuir al desarrollo equitativo de la nación", destacó el titular del Po-

litécnico.

Añadió que las becas asignadas para la incorporación de estudiantes a diversas actividades de investigación representan una inversión estratégica y repercuten tanto en la trayectoria personal de los estudiantes como en el fortalecimiento académico de todo el Instituto.

Durante los dos días que durará el evento se llevará a cabo una exposición de carteles y la presentación de conferencias dictadas por científicos y estudiantes de las diferentes unidades académicas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	REPÚBLICA	1

## EN LA MIRA 33 INSTITUCIONES Van contra universidades “patito” en Chihuahua

**POR VENESSA RIVAS MEDINA**

CHIHUAHUA, Chih. (OEM-Informex).- Todas las universidades privadas en el estado que no cumplan con un estándar de calidad marcado por la ley las tendremos que cerrar, señaló Miguel Ángel Valdez, subsecretario de Educación, quien agregó que se tienen en la mira a 33 instituciones de educación superior que en definitiva van a ser clausuradas.

Explicó que se realiza una revisión exhaustiva en las instituciones de educación superior para que no existan las universidades mal llamadas “patito” o de dudosa calidad.

En el estado hay 174 universidades privadas que prestan sus servicios, “no hay problema que presten su servicio, al contrario son subsidiarias del sistema público y la ley permite ofertar los servicios pero lo tienen que hacer con la debida calidad y con los estándares que pide la Ley Federal de Educación”, señaló el subsecretario de educación.

Dijo que aquellas que pudieran constituir un fraude al padre de familia o al propio alumno al ofertar cursos profesionales que nos estén avalados o certificados por la propia

Secretaría de Educación o avalados y que no cumplan con lo indispensable que marca el Acuerdo 279 serán cerradas.

El trabajo de revisión se hace en coordinación con la Dirección de Educación Media y Superior y con la Dirección de Control, Normatividad e Incorporación. “Queremos ser muy serios y responsables de que aquella casa de estudios que diga ofrecer un título profesional de contador o abogado tenga la infraestructura suficiente, profesores capacitados, cumpla con horarios y calendarios para un título profesional”.

Destacó que las 33 universidades si no responden a los requerimientos de calidad serán clausuradas, por lo que se invitará a las demás a seguir trabajando con calidad y pertinencia.

# 174

## PLANTELES

que prestan sus servicios en el estado están bajo la lupa

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	COMUNIDAD	2

## BÉCATE CUAUHTÉMOC

# Incentivan la educación superior para jóvenes



Foto: Especial

Ricardo Monreal, jefe delegacional en Cuahtémoc, dijo que hacen falta apoyos para impulsar la educación en nuestro país.

## DE LA REDACCIÓN

comunidad@gtmm.com.mx

En el marco de la inauguración de la Expo Universitaria Bécate, el delegado en Cuahtémoc, Ricardo Monreal, dijo que "en México el principal problema es la falta de apoyo a la educación, el día que los gobiernos lo entiendan el país va a cambiar".

Por ello, en conjunto con Fundación Cum Laude, se realizó el proyecto "Bécate", que contempla una amplia oferta educativa y de becas para los interesados, como un medio alternativo para los estudiantes que

no han tenido la posibilidad de ingresar a universidades públicas.

Este evento está integrado por una oferta educativa de más de 50 universidades y recintos formativos, los asistentes podrán disfrutar de diversas actividades como talleres y conferencias.

Expo Universitaria Bécate se lleva a cabo del 10 al 12 de agosto, de 10:00 a 18:00 horas en las instalaciones del Deportivo Cuahtémoc, ubicado en Luis Donaldo Colosio y Aldama, colonia Buenavista, delegación Cuahtémoc.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	POLÍTICA	12

## Aplauden Paredes y Nuño apertura en el PRI

**GEORGINA SALDIERNA**

Enviada

Zapopan, Jal.

Luego de que el priísmo decidió abrir la puerta a que un externo pueda ser postulado como su candidato a la Presidencia de la República, Aurelio Nuño, secretario de Educación Pública, y Beatriz Paredes, ex embajadora de México en Brasil, aplaudieron la decisión, mientras el ex dirigente nacional de este instituto Manlio Fabio Beltrones alabó que se obligue a quien pueda ser nominado a reconocer los documentos básicos.

“Sería enormemente incongruente haber hecho la asamblea para modernizar esos documentos” si cualquier candidato externo simpatizante no se obligara a “reconocerse en ellos y adoptarlos”, agregó Beltrones Rivera, quien se había manifestado en contra de eliminar los candados que impedían postular a ciudadanos externos.

Si bien reconoció las posturas divergentes en este tema, agregó que se resolvió y en unidad gracias a que se incluyó la condicionante de asumir los documentos básicos.

Los tres priístas fueron entrevistados al continuar hoy los trabajos de la mesa sobre Visión de Futuro, de la 22 Asamblea Nacional Ordinaria del Partido Revolucionario Institucional, en donde varios liderazgos partidistas se manifestaron en público en favor de la reforma, pero en privado hablaron en contra.

“El priísmo no acostumbra explotar, sino implotar”, confió un militante de larga trayectoria en alusión a la inconformidad que ha traído el cambio en los estatutos del *tricolor*.

En el diálogo con la prensa, Beltrones se refirió por otra parte al acuerdo de impedir a diputados y senadores plurinominales volver a ser candidatos por ese principio, y destacó que hay que analizar si tal medida tiene fundamento constitucional, pues cualquiera podría recurrir a los tribunales.

Por su lado, Beatriz Paredes estimó que la eliminación de los candados pone al PRI a tono con los nuevos tiempos, y agregó que siempre ha estado en favor de la participación de la sociedad civil.

Mientras tanto, Nuño Mayer expuso que su partido hace bien en abrirse. “Es correcto y parte de los tiempos que estamos viendo”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	PRIMERA	4

## Nuño rechaza ser el beneficiario

ZAPOPAN.— El secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, señalado por la prensa como uno de los posibles presidenciables para 2018, negó que la reforma del estatuto se hiciera para favorecerlo.

“No, yo tengo más de diez años de militancia, pero yo creo que todas las medidas que tome el partido para la apertura, en todos los sentidos, en todos los niveles, me parece que es algo muy positivo y creo que lo que ayer aprobó nuestro partido en Campeche es precisamente algo muy positivo”, dijo desde el Palacio de la Cultura.

Al asistir a la Mesa Temática Visión de Futuro del PRI, en Zapopan, el funcionario calificó como “positivo y sano” para el Partido Revolucionario Institucional (PRI), y para la democracia mexicana, la eliminación de candados en la selección del candidato priista para la Presidencia de la República.

Ayer en Campeche se aprobó el dictamen que modifica el estatuto del PRI para quitar el requisito de un mínimo de 10 años de militancia para ser candidato a la Presidencia, y que excluía a los independientes o simpatizantes.

Aurelio Nuño evitó opinar si la decisión de quitar el candado fue un mensaje para otros posibles candidatos del PRI, especialmente para el secretario de Hacienda, José Antonio Meade. Se limitó a señalar que ya era momento de que el PRI “tuviera mayor apertura hacia la sociedad”.

Por su parte, la exdirigente nacional del PRI Beatriz Paredes reconoció la apertura a la candidatura presidencial de su partido a independientes o simpatizantes y dijo que forma parte del proceso de apertura de los partidos.

— Iván E. Saldaña y Adriana Luna



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	NACIÓN	16

## SEP publica lista de útiles para educación básica

- Dependencia sugiere a padres de familia reuso de materiales

La Secretaría de Educación Pública (SEP) dio a conocer la lista de útiles escolares para alumnos de preescolar, primaria y secundaria para el ciclo escolar 2017-2018, que inicia el 22 de agosto.

En un documento publicado en la página de internet de la Subsecretaría de Educación Básica (SEB), la SEP señala que los docentes podrán sugerir otros materiales, siempre y cuando no sean riesgosos ni costosos para el presupuesto familiar.

“Antes de adquirir materiales es recomendable revisar los útiles usados en el ciclo anterior. Se pueden seguir utilizando los cuadernos si cuentan con hojas limpias, y recurrir al reuso”, agrega.

Para los tres grados de preescolar, los útiles serán solicitados por las educadoras de común acuerdo con los padres de familia, según los requerimientos de las actividades.

Estos materiales pueden ser diferentes tipos de papel, pinturas, pinceles, lápices de colores, brochas, tijeras, pegamentos y plastilina.

Para primero y segundo grados de primaria se piden: dos cuadernos de 100 hojas, uno de cuadrícula grande y otro de raya, con lomo cosido; un lápiz del número 2, un bicolor y una goma; sacapuntas y tijeras de punta roma; una caja de lápices de colores o de crayolas, un lápiz adhesivo y un paquete de 100 hojas blancas.

Para cuarto, quinto y sexto grados se piden cuatro cuadernos de cuadrícula chica de 100 hojas tamaño profesional; un cuaderno de raya de 100 hojas tamaño profesional; un lápiz, un bicolor, un bolígrafo y un marcatextos; un sacapuntas, una goma y tijeras de punta roma; una caja de lápices de colores de madera; un juego de geometría, un lápiz adhesivo y 100 hojas blancas. Para tercer grado la lista es similar, pero en lugar de juego de geometría se pide una regla de plástico y se elimina el marcatextos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	PRIMERA	24

## Revisa SEP escuelas

El director general del Inifed, Héctor Gutiérrez de la Garza, informó que en Veracruz e Hidalgo se instalaron brigadas con personal especializado, a fin de inspeccionar y hacer el reporte de daños de los planteles escolares; en Puebla, se reportó la caída de una parte de la estructura de la techumbre de una secundaria en Chignautla.

— Yohali Reséndiz

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	POLÍTICA	12

## COLABORA LA OCDE

# Diagnóstico para renovar CompraNet, en noviembre

Rafael Montes/**México**

**L**a plataforma CompraNet será modernizada integralmente y ampliará su capacidad para incluir mayor información de compras públicas y contrataciones en el gobierno federal, así como para transparentar los procedimientos desde la planeación del gasto, la asignación de presupuesto, hasta las auditorías de revisión del ejercicio de los recursos, explicó Dante Preisser, enlace de la SFP con el Sistema Nacional Anticorrupción.

Para la renovación de CompraNet se ha conformado un grupo encabezado por la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE), en el que participan diferentes cámaras de la iniciativa privada, así como organizaciones de la sociedad civil, las cuales se encuentran en la etapa de elaboración de un diagnóstico de mejora de la plataforma, que estará concluido en noviembre.

El funcionario recordó que el

pasado 28 de febrero se instaló el Grupo de Trabajo Plural en Compras Públicas, que está enfocado al análisis de la plataforma, así como a la cocreación de un plan de trabajo para su transformación.

El documento final que entregará la OCDE en noviembre integrará la información generada por el Grupo Plural, la Misión de expertos internacionales que participa, así como información adicional que el propio organismo internacional recolectará a través de su propia metodología.

En la modernización se podrán incluir mayores instrumentos de seguridad que permitan tener un mejor control de lo que se publica, detalló Preisser en entrevista, luego de que Eduardo Bohórquez, director de Transparencia Mexicana, mencionara que se le propuso a la SFP incorporar la herramienta *Blockchain*, para detectar anomalías como las reportadas por la SEP. M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

## Hubo “errores” en más de 14 mil exámenes de ingreso a bachillerato

LAURA POY SOLANO

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) detectó “errores” no en 11 mil, sino en 14 mil 46 exámenes que fueron recalificados, informó Javier Olmedo Badía, vocero de la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems), quien señaló que, de ellos, se les dio un espacio educativo a 11 mil 769 aspirantes en diversas instituciones públicas de educación superior.

En entrevista con *La Jornada*, indicó que 3 mil 613 fueron admitidos en la máxima casa de estudios; 951 en el Instituto Politécnico Nacional (IPN); en el Colegio de Bachilleres (Colbach) 2 mil 644, y en las preparatorias oficiales del estado de México recibirán a mil 181 aspirantes adicionales.

En planteles del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de México (Cecytem) se inscribirá a 176 concursantes adicionales; en los Centros de Bachillerato Tecnológico del Estado de México 229; en Telebachillerato 10; en el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) del estado de México, 247; en el Colbach del estado de México, 125; en las preparatorias de la Universidad Autónoma del Estado de México, dos; en los Centros de Estudios Tecnológicos Agropecuarios, 17; en los Centros Tecnológicos Industriales, mil 653; en los Centros en Ciencia y Tecnología del Mar, 15; en la Dirección General de Bachillerato, 141, y en los planteles del Conalep de Ciudad de México, a 765.

### Sin el puntaje requerido

Agregó que 334 aspirantes no cumplieron con el requisito de contar con un certificado de secundaria y mil 943 fueron clasificados como Con Derechos a otra Opción (CDO), al no alcanzar el puntaje requerido para ingresar a alguna de las alternativas solicitadas para cursar su bachillerato.

Olmedo Badía indicó que la UNAM verificó de manera exhaustiva los exámenes a fin de “garantizar que no haya error en ninguno de los demás, y esto se hace mediante una revisión aleatoria, por eso los 14 mil 46 exámenes donde sí se encontró el error se recalificaron todos”, pues en un primer momento, admitió, los aspirantes con estos resultados fueron clasificados como CDO.

Explicó que todas las instituciones públicas que participan en la Comipems “confirman que serán inscritos todos los aspirantes que cumplieron con los requisitos del puntaje, luego de la revisión”. Indicó que se “hicieron ajustes en los calendarios de inscripción para que puedan inscribirse y entrar a las aulas”.

En cuanto al número total de aspirantes que fue clasificado como CDO en el concurso 2017, señaló que la cifra que se dio a conocer el pasado 4 de agosto de 50 mil 980 aspirantes “se redujo en más de 10 mil”, luego de que se diera la nueva asignación de espacios educativos.

Olmedo Badía apuntó que desde la noche de este miércoles “se informó a los concursantes afectados de los nuevos resultados tras la revisión del examen, así como de la institución a la que podrán inscribirse”.

Tras concluir con la recalificación de las pruebas, indicó, “hemos reconocido que hubo un error, y nuestra primera preocupación fue corregirlo. La prioridad es que ninguno de los aspirantes reciba un trato desfavorable o diferente, sino que todos hayan tenido las mismas oportunidades, pero esto nos lleva desde luego a revisar todo el proceso”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	PRIMERA	16

**HABÍA MÁS PRUEBAS CON ERROR: COMIPEMS**

# Corrigen en total 14 mil exámenes

## Abren más grupos en bachilleratos y hacen nuevos calendarios

**POR LAURA TORIBIO**  
laura.toribio@gimm.com.mx

El error cometido a la hora de calificar los exámenes de bachillerato obligará a las instituciones de educación media superior a incorporar a uno, dos o hasta tres alumnos a los salones de clase o incluso a tener que abrir nuevos grupos.

Será una situación que deberá resolver cada una de las instituciones que tendrán que dar cabida a los jóvenes que sí obtuvieron el puntaje para cursar su bachillerato.

Además de lo informado por la Universidad Nacional Autónoma de México en el sentido de que incorporará a 3 mil 613 estudiantes adicionales, el Colegio de Bachilleres, por ejemplo, tendrá que dar 2 mil 644 espacios extra, y el Instituto Politécnico Nacional recibir a 951 alumnos más.

"Por supuesto que en algunos casos se requerirán recursos económicos adicionales, y las instituciones lo tienen claro", aseguró el vocero de la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems) Javier Olmedo Badía.

Reveló que en el proceso de revisión de exámenes de ingreso a bachillerato mal calificados se encontró que el

error se cometió en un total de 14 mil 46 pruebas y no sólo en 11 mil 51 como se informó en un principio.

"Nos dimos cuenta que había más exámenes con un error por eso se incorporaron a la revisión, ya están todos detectados y corregidos", aseguró.

En este contexto explicó que la rectificación de la calificación de 14 mil 46 exámenes, derivó en que se tuvieron que asignar 11 mil 769 nuevos lugares en total.

"Las instituciones van a tener que hacer algo para dar cabida a todos estos estudiantes, cada una incrementado a uno, dos o tres alumnos en cada grupo y en algunos planteles probablemente se tendrán que abrir más grupos; ese fue el compromiso de todas las instituciones que conforman la Comipems", informó.

Señaló que, además, las instituciones establecerán nuevos calendarios para que los estudiantes que se incorporarán puedan hacer los trámites que en su momento no realizaron a causa del error en su calificación.

El vocero detalló que a las Escuelas Preparatorias Oficiales se asignaron a mil 181 jóvenes más, a los Colegios Nacionales de Educación Profesional Técnica (Conalep) de la Ciudad de México 765, y a los del Estado

de México 247.

Los Colegios de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de México (CECYTEM) recibirán a 176 jóvenes adicionales, los Centros de Bachillerato Tecnológico Agropecuario a 17, los Telebachilleratos a 10, y los Tecnológicos del Estado de México a 229.

Otros jóvenes fueron asignados a Centros de Bachillerato Tecnológico del Estado de México, a la Escuela Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado

de México así como al Centro Multimodal de Estudios Científicos y Tecnológicos del Mar y Aguas Continentales.

Olmedo Badía agregó que, la tras la revisión de las pruebas, mil 943 jóvenes se quedaron con un estatus de CDO, es decir con derecho a otra opción, al no haber sido asignados a alguno de los planteles que solicitaron, mientras que 334 no contaban con un

certificado de secundaria.

El vocero de la Comipems destacó que el error en los resultados de los exámenes del concurso de asignación de aspirantes a la educación media superior, afecta la credibilidad de este proceso, por lo que ya se trabaja para evitar que vuelva ocurrir, "en 22 años nunca se había registrado" mencionó.

— Con información de Agencias

**INVERSIÓN**  
La Comipems destacó que algunas instituciones requerirán más recursos económicos.

**EXCELSIOR**

El periódico de la vida mexicana.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	PRIMERA	16



Las instituciones van a tener que hacer algo para dar cabida a todos estos estudiantes, cada una incrementado a uno, dos o tres alumnos en cada grupo.”

“Nos dimos cuenta que había más exámenes con un error por eso se incorporaron a la revisión, ya están todos detectados y corregidos.”

**JAVIER OLMEDO**  
VOCERO DE LA COMIPEMS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	PRIMERA	16

## Buena nota causa furor en redes

En redes sociales los jóvenes que recibieron una mala nota como resultado de un error en el proceso de calificación de su examen de ingreso a bachillerato, presumieron su verdadero resultado.

"De 33 a 106!!! CCH Azcapo", "De 33 a 113. Primera opción", "De 34 a 100. CCH Vallejo", "De 35 a 94 nueva universitaria", "De 35 a 112 primera opción orgullosamente UNAM" "De 30 a 105. CCH Sur", son algunos de los post que se pueden leer en la página de Facebook "Todos Somos 30-40 Sin Lugar Comipems".

La página fue abierta el pasado 5 de agosto cuando se dieron a conocer los resultados del concurso de asignación a la educación media superior que les daba entre 30 y 40 aciertos, lo que los dejaba sin la posibilidad de quedarse en alguna de las opciones que eligieron para continuar sus estudios.

A través de ella comenzaron a exigir a la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior la revisión de su examen pues aseguraban ser alumnos de excelencia y coincidían en el hecho de que a pesar de que se habían preparado



Foto: Cuartoscuro/Archivo

Los concursantes presumieron su verdadero resultado en redes sociales; "De 33 a 106!!! CCH Azcapo", decía un post.

### SEGUIDORES

En la página de Facebook "Todos Somos 30-40 Sin Lugar Comipems" los concursantes se unieron para pedir justicia; hasta el momento 3,900 personas siguen este grupo.

por meses para presentar la prueba no habían alcanzado a responder de manera correcta ni una tercera parte.

Desde el miércoles en la noche cuando se comenzaron a difundir los resultados corregidos, los jóvenes empezaron a postear su

calificación a través de las redes sociales mostrando la diferencia entre el puntaje erróneo y el correcto así como la escuela en la que se quedaron.

También los padres hicieron comentarios en los que dejaron ver el puntaje real de sus hijos

"Mi hija de 32 a 107, se quedó en su primera opción", "Gracias a todos se les hizo justicia, mi hija de 30 a 114", "Mi hija de 33 a 107. Quedándose en su primer opción", escribieron también en medios web.

— Laura Toribio



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	NACIÓN	18

# Buscan entrar a UNAM, a pesar de error

Jóvenes afectados porque la universidad calificó mal su examen de bachillerato sintieron desesperación y tristeza

**TERESA MORENO**

—justiclay sociedad@eluniversal.com.mx

**N**icole y Rodrigo dijeron que no olvidarán el trago amargo que pasaron por el error que cometió la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Ellos forman parte de los 11 mil 51 alumnos que se vieron afectados por el desfase que tuvo el programa mediante el cual se califican los exámenes de opción múltiple, aplicados a través de la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems).

Rodrigo fue asignado a un lugar en el Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) de la UNAM. Nicole cursará la preparatoria en el Centro de Estudios de Bachillerato, de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Pasaron por tristeza, desesperación y miedo, pero ahora piensan que es momento de seguir estudiando; su próxima meta en la vida es terminar el bachillerato y obtener un espacio en la licenciatura, también en la Universidad.

Luis Rodrigo Martínez Fernández de Córdoba, de 15 años, se llevó una sorpresa cuando el pasado 5 de agosto descubrió que la institución le había dado una calificación de 36 aciertos en su examen de asignación; cinco días después se corrigió el error: había tenido 61 puntos más.

Con su puntaje, Rodrigo obtuvo un espacio para ingresar al Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Sur, su tercera opción.

La lección de vida que tuvo va más allá de un error que cometió la Universidad; se convirtió en la confirmación de que debe luchar por lo que quiere y demostrar su valía.

Para él, la UNAM es la mejor universidad del país; cuando termine la prepa quiere estudiar Ingeniería Civil.

"Me gustaría terminar la carrera en la UNAM y cumplir el reto que muchos no han logrado por falta de dedicación. Cerrándole la boca a muchas personas que nos juzgaban, saqué un puntaje bastante elevado, muchos me decían: 'Estudia e inténtalo el próximo año', pero no, porque hubiera sido un mal tiempo. Les enseñé con hechos que me quedé en mi tercera opción en la UNAM", comentó.

Su pasión es el fútbol y uno de sus más grandes sueños es convertirse en jugador profesional, para un equipo mexicano fuerte como Pachuca o Tigres; sin embargo, decidió dejar de practicar para concentrarse y estudiar para el examen de asignación de la Comipems.

Luis Rodrigo admira a Cristiano Ronaldo, no sólo porque juega muy

bien, sino porque se esforzó en desarrollar sus capacidades y logró convertirse en uno de los mejores jugadores del mundo.

"Sabes lo que vales, en la vida va a haber muchos obstáculos, te vas a caer muchas veces, pero pienso que cuando te caes tienes que saber lo que vales para poder levantarte y así decides si te levantas o te quedas tirado", contó.

"La lección que tomo es que nunca dejes de luchar por lo que has conseguido hasta que te hagan saber de una manera legal y legítima, recta, tus verdaderos resultados en la Comipems y en la vida", declaró.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	NACIÓN	18

### **“No fue una experiencia divertida”.**

En un primer momento, la Universidad calificó a Nicole Aylen Jasso Elías con 27 aciertos; al final, tras la revisión de su examen, descubrió que tuvo 81. Su puntuación no fue suficiente para conseguir un lugar en su primera opción, la Escuela Nacional Preparatoria *Pedro de Alba*, pero sí para ser reasignada al Centro de Estudios de Bachillerato *Moisés Sáenz*.

Aunque no era la escuela que quería, lo ve de una forma optimista, puesto que no se quedó sin estudiar y no le tocó un plantel fuera de la ciudad o muy lejos de su casa.

“No fue una experiencia divertida, pero es gracioso saber que se equivocaron porque en muchos años anteriores nunca había escuchado que pasara

algo así.

“Sentí susto, tristeza y confusión. Cuando me llegaron esos resultados me cuestioné qué pasó conmigo, porque sentí que mis capacidades no eran para 27 aciertos”, contó.

A Nicole Aylen le encanta el cine y una de sus películas favoritas es *Vaselina*, con John Travolta y Olivia Newton-John. Su deseo es terminar la preparatoria con buen promedio y después estudiar mucho para, nuevamente, buscar un lugar en la UNAM; su deseo es estudiar Comunicación para convertirse en una publicista reconocida.

“Me sentí bien, no fue como el viernes [4 de agosto, cuando se dieron a conocer los primeros resultados]. Sentí alivio porque me había quedado en la escuela y no me mandaron hasta no sé dónde, mis papás me dijeron que es-

taba bien y que cuando menos no eran los 27 aciertos”, declaró. ●

**“Cuando me llegaron esos resultados me cuestioné qué pasó conmigo, porque sentí que mis capacidades no eran para 27 aciertos”**

#### **NICOLE AYLEN JASSO**

Joven reasignada a un Centro de Estudios de Bachillerato



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	1	1

# ¿Quiénes son los responsables del error?

**La Comipems es la encargada de aplicar, revisar y entregar los resultados de las evaluaciones, por lo tanto, ésta es la responsable del error**

**E**l examen que presentan los jóvenes en la Ciudad de México para ingresar a escuelas de educación media superior está elaborado por la UNAM, pero la aplicación, revisión y entrega de resultados queda a cargo de la Comisión Metropolitana de Instituciones de Educación Media Superior (Comipems). Ellos fueron quienes cometieron el error de desfase en el lector durante la revisión.

“Las máquinas no cometen errores, hay que manejarlas, programarlas y controlarlas”, aceptó el error su vocero Javier Olmedo Badía.

Así mismo, el organismo se encargó de solucionar la falta el pasado miércoles.

“Si hay un error que es atribuido al examen, se corrige el error y se les asigna el lugar que les corresponde, de acuerdo con sus resultados en lo que hayan pedido. Tenemos que cum-

plir con la promesa de respetar la norma del concurso”, añadió.

Luego de volver a revisar 14 mil exámenes, 3 mil 613 aspirantes podrán ingresar a los bachilleratos de la UNAM.

“Ciertamente esto golpea muy fuerte la credibilidad del proceso de asignación a la educación media superior, eso nos tiene muy preocupados porque en 22 años que tiene el concurso nunca habíamos tenido un error de esta magnitud”, dijo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	CIUDAD	5

Encabezan la violencia verbal y la física las agresiones

# Escalan los casos de bullying escolar

Registra Consejo Ciudadano 60 mil víctimas de agosto de 2010 a este julio

GUADALUPE FERNÁNDEZ

En 7 años, más de 6 mil niños han sido víctimas de algún tipo de acoso escolar.

De acuerdo con cifras del Consejo Ciudadano, de agosto de 2010 al 15 de julio de 2017 un total de 60 mil 75 niños fueron víctimas de este fenómeno, 47 por ciento de ellos, son estudiantes de primaria.

Un total de 4 mil 741 casos fueron reportados en escuelas públicas, es decir, más del 78.2 por ciento.

Un ejemplo de esto, es el caso de Yeremi, un niño de 9 años de edad, quien tras una serie de maltratos de varios de sus compañeros, ha tenido que abandonar la primaria pública donde estudiaba, llamada Juana Pavón de Morelos y ubicada en la Delegación Iztapalapa.

El menor tuvo que recibir atención psiquiátrica y psicológica en el Centro de Atención a Riesgos Victimales y Adicciones (CARIVA), tras un intento de suicidio.

La última agresión que sufrió el pequeño fue en di-

## Bravucos en el salón de clases

La mayor parte de las denuncias de casos de violencia registrados en las escuelas son hechas por mujeres. El Consejo Ciudadano recibió 6 mil 75 reportes de enero a julio pasado.

% DE DENUNCIAS	TIPO	REPORTES	OTROS DATOS
82.84%	Física	1,535	<b>84,048</b> INTERVENCIONES ha realizado el Consejo
17.6%	Verbal	3,899	
	Sexual	52	<b>6 a 15</b> AÑOS ES EL RANGO en el que hay más reportes
	Cibernética	178	
	Exclusión social	147	
	Otro	213	

ciembre de 2016, donde un compañero intentó ahorcarlo y le pegó en las costillas y en los testículos.

Zorayda, la madre de Yeremi denunció tal suceso ante la Procuraduría General de Justicia capitalina, por lo que se inició la investigación CI-AE/FNNA/D/UI-D-4/37/12-2016.

A más de 7 meses de haber levantado la denuncia, la madre señala que no ha obtenido respuesta de las autoridades, ni de los directivos de la escuela.

La mujer también buscará que se sancione administrativamente a uno de sus profesores del pequeño y, por omisión, a la directora del centro escolar.

“No es sólo que haya per-

mitido que a mi hijo lo maltraten, son varios compañeros, su maestro él también lo ha humillado en las clases y la directora no hace nada”, relató Zorayda, en entrevista.

La mujer habló con los padres del menor agresor y ha mandado cartas y escritos a las autoridades de la SEP.

Tras no obtener respuesta, la mujer decidió alejar a su hijo del plantel.

De acuerdo con la madre, el menor también fue víctima de un abuso en el kínder, el cual continúa en proceso de investigación, y por el que el niño ha mostrado una personalidad retraída desde que ingresó a la primaria.

“Ha sido una batalla a las autoridades de la escuela, una pelea con las jefas de la sec-

**Zorayda, Madre de víctima de Bullying**

“Ahora que Yeremi ha dejado de ir (a la escuela) lo noto más tranquilo, pero tenemos que ver qué tenemos que hacer y yo hasta he dejado mi trabajo por estar al pendiente”.

ción escolar, pese a que las autoridades les pidieron tomar medidas”, dijo la mujer.

El Consejo recomienda realizar reportes de bullying a su línea de atención 55335533.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	CIUDAD	17

CONSEJERÍA JURÍDICA

## Expedirán actas de nacimiento gratis por regreso a clases

[ REDACCIÓN ]

■ El Registro Civil de la Ciudad de México vivió una jornada histórica al expedir cerca de 12 mil actas de nacimiento en un solo día, informó el consejero Jurídico y de Servicios Legales, Manuel Granados Covarrubias.

En un comunicado, puntualizó que dichos documentos de identidad los solicitaron, en su mayoría, padres de familia que realizan trámites de reinscripción a la escuela y detalló que siete mil 732 solicitudes fueron de habitantes de la Metrópoli y el resto de otras entidades.

Por ello, con el propósito de apoyar la economía familiar, Granados Covarrubias anunció que estudiantes de todos los niveles escolares podrán obtener actas de nacimiento sin costo, a través de la estrategia de atención El Abogado en tu Casa.

El Registro Civil de la capital del país ha tenido un día pocas veces visto en su número de gestiones y queremos seguir sirviendo de manera efectiva a la sociedad con el otorgamiento gratuito de este documento, que es la llave de acceso a otros derechos, enfatizó.

El funcionario indicó que para conocer los puntos donde estarán los brigadistas de El Abogado en tu Casa, los capitalinos deberán consultar la cuenta de Twitter @CD-MXConsejeria o comunicarse al número telefónico 55 44394208.

“Para familias que tienen más de un hijo y están en desventaja económica, es una ayuda importante que brindaremos durante nuestros recorridos por la Urbe, dijo Granados Covarrubias.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	ESTADOS	22

## GUERRERO

# Se apropia el PT de centro infantil

ARTURO DE DIOS PALMA

Corresponsal

**Chilpancingo.**— El Centro de Desarrollo Infantil (Cendi) *Laura Rocío Herrera de Aguirre*, en el municipio de Eduardo Neri, tiene 20 años funcionando, sin embargo nunca ha tenido instalaciones propias. En enero de este año, el secretario general de Gobierno, Florencio Salazar, entregó a autoridades de esa institución un edificio, pero el lunes militantes del Partido del Trabajo lo tomaron porque, dicen, el inmueble es suyo.

El inicio del ciclo escolar para 156 niños está en incertidumbre por no haber un lugar donde reciban clases. Los trabajadores no pudieron entrar, pues militantes del PT bloquearon la puerta, cambiaron candados, el nombre de la escuela y ésta dejó de ser pública.

Ahora la escuela se llamará Tierra y Libertad y lo administrará el PT. Como éste, en Guerrero hay otros tres y todos serán manejados por el partido.

La coordinadora local de los Cendi del PT, Alma Juárez Altamirano, dijo que esas instalaciones fueron gestionadas por diputados federales de su partido, quienes obtuvieron recursos a través de la organización Tierra y Libertad.

El gobierno federal le liberó al PT 105 millones de pesos para cuatro Cendis.

El Zumpango costó 15 millones de pesos; el de Acapulco otros 15; el de Iguala 35 y en el de Chilpancingo 20 y les presupuestaron otros 20 mdp para la operación de estas escuelas, informó.

Estos Cendis no son públicos, “trabajan como particulares”, aunque estén incorporados a la SEP. Para ingresar, los padres pagarán hasta 400 pesos por un seguro de vida y entre 150 y 200 pesos al mes para cubrir los alimentos que ofrecen a los niños.

Estos planteles no los construyó ni la SEP ni la Secretaría de Educación en Guerrero. La dirigente explicó que no habían ocupado las instalaciones por la incertidumbre en la que quedó su partido después de que en la última elección estuvo en riesgo su registro.

Gabriela García Valdés, directora del Cendi, asegura que hace unos años, le pidieron al ex gobernador Ángel Aguirre la construcción de un edificio, pues laboraban en un inmueble viejo que no reunía las condiciones para atender a niños de lactancia y preescolar.

En enero se les entregaron las instalaciones. No firmaron un documento que certificara la entrega ni que avalara la propiedad, tampoco les dijeron que era del PT. ●

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	1	23

# INEA regulariza a jóvenes infractores

## REDACCION

Casi 65 mil 500 jóvenes en conflicto con la ley recibieron atención por parte del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) entre 2013 y 2017, reportó el organismo en el marco del Día Internacional de la Juventud, que se celebra el 12 de agosto.

Según la dependencia, en México hay un millón 185 mil 21 educandos activos en todo el país, de los cuales seis mil 229 son parte de programas que ofrece el instituto. De este total, mil 692 son personas que se encuentran en 26 centros de rehabilitación social, donde reciben atención en Plazas Comunitarias ubicadas en los centros escolares de las instituciones.

En todo el país, el INEA atendió a 65 mil 493 jóvenes en conflicto con la ley que, mientras cumplían con su condena, concluyeron algún nivel educativo, desde alfabetización, primaria o secundaria a través de los programas que el instituto ofrece.

## Durante los últimos cinco años, sólo 26 de 54 instituciones de rehabilitación cuentan con Plaza Comunitaria

Durante la administración actual, el organismo indicó que han completado algún nivel 6 mil 229 personas que se encuentran en la misma situación.

La dependencia informó que 21 mil jóvenes originarios del Estado de México, Chiapas, Oaxaca, Durango y Chihuahua han aprendido a leer y escribir, terminaron la primaria o concluyeron la secundaria, gracias a estos programas.

El organismo detalló que durante los últimos cinco años, sólo 26 de 54 instituciones de rehabilitación social tienen una Plaza Comunitaria del INEA.

## OPINIÓN

### EDUCACIÓN SUPERIOR

Columna En petit comité | Sotto voce | Reconocer el yerro jamás será humillante (El Universal, p. 18)  
Columna Textual-es | El error de agosto en UNAM (La Prensa, p. 7)

### SEP

Columna Astillero | Lo evidente, Meade, pero, ¿Nuño? (La Jornada, p. 6)  
Columna Rozones | Nuño, con futuro (La Razón, p. 2)  
Columna #Confidencial (Publimetro, p. 2)  
Columna Estrictamente Personal | 2018, el FODA de Peña (El Financiero, p. 46)  
Columna Radiopasillo | La XXII Asamblea Nacional del PRI terminó apenas comenzó (Ovaciones, p. 2)  
Columna Sin Protocolo | ¿Sorpresas en la Asamblea priista (La Prensa, p. 6)  
Columna Fuera de Caja | Asamblea de arranque (El Financiero, p. 47)  
Columna Ventana | Pragmatismo salvaje (El Universal, p. 7)  
Columna Retrato Hereje | El dilema de EPN: ¿Meade o Nuño (El Universal, p. 8)  
Columna Gran angular | Le abren candados al ciudadano Meade (El Universal, p. 19)  
Columna Los puntos sobre las íes | Un PRI por la libre (Reporte Índigo, p. 3)  
Columna Agenda Confidencial (El Heraldo de México, p. 9)  
Columna Alhajero (El Heraldo de México, p. 5)  
Columna Sólo para iniciados | Y ahora la pasarela de precandidatos priistas (Impacto Diario, p. 3)  
Columna Arsenal | “¿Predestape de Meade?, no exageres” (Excélsior, p. 4)  
Columna Con todo respeto | Habrá implosión en el PRI (El Financiero, p. 45)  
Columna Confidencial | Nuño el militante (El Financiero, p. 42)  
Columna Frentes Políticos | Renovados (Excélsior, p. 13)  
Columna De cabildeo y política | La apertura del PRI (El Financiero, p. 40)  
Columna Tópicos tabasqueños (Unomásuno, p. 13)  
Columna Primer cuadro | Osorio y Nuño debían reconstruir al PRI en la Ciudad (El Heraldo de México, p. 17)  
Columna Día con Día | Una de cal (Milenio, p. 3)  
Columna Del escritorio | La SEP, sin liderazgo (24-Horas, p. 7)

### SECTOR EDUCATIVO

Artículo Nuevos maestros para el próximo ciclo escolar | Emilio Troncoso (La Prensa, p. 13)  
Columna La Crème de la crème | Penalep (no se sabe si por “pena” o por “penal”, pero así le dicen (El Sol de México, p. 2)  
Carton Otro ciclo escolar | De la Torre (Excélsior, p. 12)



## EN PETIT COMITÉ EPN: maestro del ajedrez político



Óscar Mario  
Beteta

**L**a idea y la visión del presidente de la República, Enrique Peña Nieto, de que el PRI construirá un candidato potencialmente triunfador en menos de un año para sucederlo, se cumple en una jugada magistral a la que seguramente seguirán otras.

Hace varios meses, invitó a un grupo de periodistas a Los Pinos, en la que estuvieron presentes los directivos de *Radio Fórmula*, Rogerio Azcárraga Madero y Jaime Azcárraga Romandía, y este servidor le preguntó si creía posible que en su momento hubiese otros aspirantes presidenciales, además de la lista que conformaban ya varios integrantes de su gabinete.

Indubitable, clara y categóricamente, respondió que sí, lo que periódicamente fue la "nota" y por la trascendencia que tenía, se adjudicó indebida e inmoralmemente un colega, también ahí presente, haciéndola suya. Por cierto, poco después dejó de laborar en esta casa editorial.

Empero, lo importante es que una posible decisión presidencial de tiempo atrás, proyectada a mediano plazo, coaguló en la Mesa Temática de Estatutos, celebrada en Campeche rumbo a la XXII Asamblea Nacional del PRI, que tendrá lugar mañana.

Al suprimirse la obligación estatutaria que imponía 10 años de militancia a todo aquel que quiera ser postulado a la magistratura nacional de primer orden, la gama de posibles candidatos se incrementa.

Sin que necesariamente la apertura de los candados que ha decidido el PRI tenga una dedicatoria, como aseguran algunos analistas, los incluidos obligados a este momento son los secretarios de Hacienda y de Educación, José Antonio Meade y Aurelio Nuño, junto con el secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong (quien sigue adelante en las encues-

tas), José Narro, titular de Salud, y Enrique de la Madrid Cordero, secretario de Turismo.

Ampliar la baraja para designar al mejor, como ya ha quedado establecido, parece un simple acto de justicia para los dos funcionarios "incorporados", considerando el servicio que han dado al país y la lealtad que observan para su jefe.

Al tiempo que el número de presidenciales es mayor, permite incluso sobrellevar mejor los tiempos turbulentos y las luchas intestinas en el PRI, que suelen darse previamente a que se conozca el nombre de su abanderado presidencial.

En el nuevo escenario que se acaba de configurar, se puede aventurar la hipótesis de que quizás el candidato no sea un priísta químicamente puro por su falta de militancia o su apartidismo, pero sí cercano al PRI y al Ejecutivo federal. Y en esa posición, pocos mejor que quienes conforman su gabinete.

Tampoco se puede dejar de considerar la inclusión velada de otros, cuyos nombres podrían estar en la mente de una sola persona. Así sea mediáticamente, pueden sumarse personajes como el gobernador de Campeche, Alejandro Moreno Cárdenas, a quien algunos empiezan a incluir por los magníficos y palpables resultados de su joven gestión, y por la confianza y simpatía con las que lo distingue el titular del Poder Ejecutivo federal.

En cualquier caso, y de acuerdo con la historia, la tradición, los usos y las costumbres, el poder que tiene el Presidente de México en turno, y a fuerza de reconocer las cosas en su esencia, quien decidirá el nombre de su sucesor será, sin lugar a dudas, Enrique Peña Nieto.

Quizá como nunca, y dada la complejidad de esa decisión, que será determinante para el futuro de México y de la sociedad, el Presi-

dente de la República se ha sublimado como un estratega del ajedrez político, ha colocado todas sus piezas de defensa y ataque en la mejor posición y, con ello, es de esperar que dé jaque mate a quien, iluso, sigue creyendo que puede competir fuera del sistema.

La mayoría de quienes lo han intentado, han fracasado, y el próximo, en esa perspectiva, seguramente será el mismo de hace doce y, seis años, cuyo tercer intento no será "la vencida" para él, sino el vencido, dejando en el olvido, ahora sí para siempre, su intención de pasar a la Historia por capricho.

**SOTTO VOCE...** Los excesos de los consejeros del INE siguen a la orden del día. Ahora piden 154 millones de pesos para el área de Comunicación. ¿Comunicar qué y a quiénes?... Reconocer el yerro jamás será humillante. Así lo ha hecho la UNAM con el examen de ingreso a bachillerato, en el que se dieron algunas irregularidades. Corregidas éstas, admitió a casi cuatro mil muchachos más en un loable esfuerzo, considerando su siempre limitado presupuesto... Con toda responsabilidad, empeño, disciplina y buena voluntad, Juan de la Torre, líder del magisterio nacional, ha contribuido con mucho a la aplicación de la reforma educativa. Ha abonado a que empiecen a verse sus primeros frutos, y dispone de todo lo pertinente para darle continuidad en el próximo ciclo escolar. ●

ombeluniversal@gmail.com  
@mariobeteta

**En cualquier caso, y de acuerdo con la tradición priísta, quien decidirá el nombre de su sucesor será, sin lugar a dudas, Enrique Peña Nieto**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	OPINIÓN	18



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	INFORMACIÓN GENERAL	7



## El error de agosto en UNAM

Un total de 14 mil 46 evaluaciones fueron corregidas dentro del proceso del concurso de ingreso al nivel medio superior de la zona metropolitana. Lo sucedido no puede quedar en el anecdotario, en realidad se encienden los focos rojos dentro del Concurso de Ingreso a la Educación Media Superior de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México.

Este error benefició a 3 mil 613 alumnos que tendrán la oportunidad de estudiar el bachillerato en la Universidad Nacional. El tema es delicado, porque en esta ocasión por el número de errores tuvieron muchas protestas los organizadores, principalmente la UNAM, pero en años anteriores quizás sucedió en menor escala y no trascendió.

Ya se informó que en los 21 procesos anteriores había solicitud de revisión de examen, pero eran menos a 500 por año.

Me queda claro que esta experiencia debe servir para modificar protocolos de actuación, debe darse un análisis minucioso, identificar dónde ocurrió el problema y corregir. El factor humano también debe ser considerado en el análisis, porque me parece increíble que a nadie le brincaran los resultados, cuando hay un desfase de resultados al existir un error de esta magnitud.

Hasta el jueves 10 de agosto en la mañana ya habían sido asignados a una opción de su preferencia 11 mil 769

alumnos, en tanto que los restantes tienen derecho a otra opción, por el número de aciertos obtenidos durante la evaluación.

A los 3 mil 613 asignados a la UNAM, se suman 2 mil 644 al Colegio de Bachilleres; mil 181 a la prepa del Estado de México; mil 653 a CETIS y 951 al IPN, detalló Javier Olmedo Badía, vocero de la Comipems.

Hay que recordar que se respeta el lugar de los alumnos que fueron asignados antes de que se detectara el error en la calificación.

Por este error el nivel medio superior de la UNAM crecerá este año casi 11%, por lo que deberá observar el comportamiento de la calidad académica que se ofrece y si es necesario abrir grupos adicionales, para no saturar los existentes.

Hay que recordar que desde el año 2000 la Universidad Nacional elabora, aplica y califica su propio examen, dentro del denominado popularmente como "examen único", dentro del proceso de la Comipems. Por lo que este error impacta sólo a este sector de los aspirantes inscritos al proceso.

**Textualmente hay que decirlo:** la UNAM "hará un esfuerzo adicional para incorporar a la totalidad de aspirantes que cumplieron con los requisitos y el mínimo de aciertos, porque el error quedó en un rango manejable. En esta ocasión se tuvo la posibilidad de solventar el problema, pero hay que tener cuidado para que no se repita.

Twitter: @TXTUALes

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	POLÍTICA	6

## Astillero

- Peña: PRI bajo control
- Lo evidente, Meade; pero, ¿Nuño?
- SCT: San Gerardo Intocable
- Más alcoholización en Edomex

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

**P**rogramada para terminar de manera plenaria el próximo sábado, la 22 asamblea nacional del Partido Revolucionario Institucional finalizó, en términos de realismo político, el mismo miércoles en que iniciaron trabajos temáticos en cinco sedes regionales, pues en una de ellas, la de Campeche, a las ocho de la noche con 35 minutos, se declaró aprobada la propuesta de reformas a los estatutos que le permitirán postular candidatos, incluso a la Presidencia de la República, que no hayan sido militantes y que, en todo caso, se declaren, circunstancialmente, "simpatizantes" del PRI.

Como si esa aprobación campechana fuese ya palabra irrefutable, el propio presidente nacional del partido de tres colores, Enrique Ochoa Reza, declaró ayer, a los cuatro vientos, que los "candados" estatutarios son cosa del pasado, aun cuando una pizca de prudencia debería llevarlo a esperar que esa resolución parcial, la de Campeche, sea discutida y aprobada en la sesión plenaria que se realizará este sábado, por más que el resultado oficial sea absolutamente previsible.

El triunfalismo adelantado corresponde al cumplimiento de una instrucción implacable de Los Pinos para quitar los famosos "candados", lo que encarta de manera automática al secretario de Hacienda, José Antonio Meade Kuribreña, como aspirante a la

candidatura presidencial priista. Otra de las modificaciones campechanas botó el requisito de 10 años de militancia, para esas postulaciones a puestos de elección popular, lo que libera de presión al secretario de Educación, Aurelio Nuño, quien asegura tener militancia priista desde 2004, aunque hay quienes aseguran que la constancia de esos antecedentes fue fabricada para darle un barniz partidista que, ahora, ya no es necesario ni tenerlo ni investigarlo en busca de adulteraciones.

La Operación Campeche estuvo bajo la vigilancia general del comisionado de Peña Nieto para supervisar el cumplimiento de sus instrucciones en la citada asamblea nacional, Jesús Murillo Karam, constructor de verdades históricas aunque éstas choquen con la realidad. Además, en el manejo directo de la sesión en Campeche estuvieron José Murat, ex gobernador de Oaxaca, y Jorge Carlos Ramírez Marín, actual diputado federal y aspirante a gobernar Yucatán (éste presidió la mesa de debates). En especial, se cuidó que no avanzara la relativa oposición, cautelosa en términos reales, aunque estridente en lo oratorio, de los ex gobernadores Ulises Ruiz, de Oaxaca, e Ivonne Ortega, de Yucatán, quienes pretendieron frenar la liberación de los candados en mención.

La faena estatutaria parece particularmente diseñada para dar viabilidad a la candidatura de Meade

Kuribreña, miembro del subgrupo de Luis Videgaray Caso y funcionario público bien visto en ámbitos de las finanzas nacionales e internacionales, a cuyo servicio estaría, de llegar a Los Pinos. Sin embargo, el mismo miércoles apareció en medios de comunicación una fotografía de Peña Nieto con el titular de la SEP, Aurelio Nuño, en una actitud de muy grato entendimiento, además que el mexiquense declaró que la reforma educativa ya no es una aspiración, sino una realidad.

Peña Nieto, quien encabezará el cierre de la asamblea priista este sábado, está reiterando de manera aplastante el control sobre el aparato priista (otro eventual disidente, Manlio Fabio Beltrones, prefirió refugiarse en el oropel "filosófico" de una mesa temática en Guadalajara), de tal manera que la postulación del candidato presidencial queda plenamente en sus manos, ya con la puerta abierta para lanzar a Meade o, si todo esto fuera una jugada de distracción (y este funcionario pasara de Hacienda al Banco de México), para imponer su carta guardada que, según los afectos largamente mostrados, podría ser el joven Nuño, a pesar de todos los pesares y con el antecedente del estado de México, en donde el peñismo cree haber comprobado que puede instalar a su candidato, con evidente fraude electoral y al costo que sea.

El escándalo de las presuntas operaciones delictivas del futbolista Rafael Márquez y del cantante Julián Álvarez ha desplazado del interés público los casos de las elecciones estatales impugnadas (estado de México y Coahuila) y, en especial, la declaratoria oficial de triunfo en favor de Alfredo del Mazo Maza. El paso del tiempo, y la ya sabida desmemoria colectiva, ayuda a que en Toluca y en Los Pinos se considere que en términos políticos y mediáticos ese arroz familiar ya se coció.

En ese cuadro de distracción por

motivos futboleros y gruperos, tampoco ha tenido la resonancia proporcional el dictamen de peritos, respecto de las causas del socavón y accidentes en el Paso Expres de Cuernavaca. Las fallas y desatenciones ampliamente documentadas, implican responsabilidad administrativa y judicial contra constructores y autoridades, pero el campante secretario federal de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, lo ha asumido como un episodio que debe afectar a muchos otros, si es que realmente los afecta, pero no a él, quien constituiría una especie de máximo sitio de la virtud, inalcanzable por los errores y delitos cometidos en el ámbito bajo su responsabilidad.

En una parte de sus declaraciones autoexculpatorias de ayer, así se explicó (es un decir) el titular de la SCT: "Si yo asumo una responsabilidad política de otra manera, simple y sencillamente estoy reconociendo cosas que no debo reconocer, porque hay quien sí cumplió con cosas y yo debo ver en este momento, es mi principal responsabilidad, que quien no cumplió con algo lo reconozca, que acredite, y que se castigue". Uf: San Gerardo de las Obras Comisionables, siempre bajo el manto protector de Enrique de Los Pinos.

Y, mientras el Congreso del estado de México ha aprobado, por 39 votos de PRI, Verde, Panal y Encuentro

Social, contra 31 de los demás grupos partidistas, la despenalización (ahora serán "faltas administrativas") de la venta de bebidas alcohólicas a menores de edad, y de la operación de expendios que no cuenten con licencia de funcionamiento, ¡hasta el próximo lunes!

Twitter: @julioastillero

Facebook: Julio Astillero

Fax: 5605-2099 •  
juliohdz@jornada.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	LA DOS	2

# Rozones

## Nuño, con futuro

Al secretario de Educación, Aurelio Nuño, se le alinean las estrellas. En los trabajos previos a la Asamblea Nacional del PRI le tocó la mesa Visión de Futuro. Una vez que se dio a conocer en la plenaria de Estatutos en Campeche el retiro del candado de 10 años de militancia para aspirar a la candidatura presidencial, destacó que eso es un signo de la apertura del partido, y aprovechó para afirmar que él sí lleva una década con playera tricolor bien puesta.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	1	2



## #CONFIDENCIAL

@PUBLIMETROMX

ESTA COLUMNA CONTIENE DATOS RECORADOS POR  
 SU PROPIA INVESTIGACIÓN Y SU USO  
 LA RESPONSABILIDAD EN ESTE TEXTO NO ES PROPIA  
 DE PUBLIMETROMX

**Enrique Ochoa Reza**, presidente nacional del PRI, desató la ira de cuadros importantes en el tricolor, algunos aspirantes presidenciales, con los candados aprobados en la Mesa de Estatutos. Por una parte, Manlio Fabio Beltrones tronó contra la prohibición para brincar de una Cámara legislativa a otra, en tanto que Ivonne Ortega reprochó que el proceso para la elección del candidato presidencial no se haya abierto a la militancia. Ambos, advierten, darán batalla en el Consejo Político Nacional, previsto para finales del año.

**Miguel Ángel Osorio Chong**, secretario de Gobernación, se mantuvo al margen de las mesas temáticas rumbo a la Asamblea Nacional del PRI, a pesar de que en ellas se delinearán el proceso de selección del candidato presidencial del tricolor. Primero, su equipo dijo que participaría en la mesa de Guadalajara, Visión de Futuro, donde sí se

presentó Aurelio Nuño; luego dijeron que estaría en Toluca, pero el único que se apareció por allá fue José Narro. En el PRI nos cuentan que Osorio Chong estaría afinando su estrategia luego de que abrieran la baraja presidencial en beneficio de Nuño, José Antonio Meade y José Narro.

**Andrés Manuel López Obrador**, líder de Morena, sepultó ayer cualquier alianza estratégica con Jaime Rodríguez Calderón, el Bronco, la cual le permitiría ampliar su base territorial en aquella entidad. A pesar del consejo de sus asesores, de evitar cualquier señalamiento en contra del gobernador de Nuevo León, el tabasqueño se lanzó con todo y hasta lo acusó de ser independiente, pero del pueblo, no de la mafia en el poder. En su equipo existe preocupación, pues los eventos de AMLO allá en el norte no tienen la misma concurrencia que en el sur del país.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	OPINIÓN	46



## 2018: el FODA de Peña

Cuando renunció Manlio Fabio Beltrones a la dirigencia del PRI el año pasado, la decisión unipersonal del presidente Enrique Peña Nieto para sustituirlo fue Enrique Ochoa. La razón, lo decía en privado, era para mandar un mensaje claro al interior del partido, que entendería que cuando hablaba Ochoa, hablaba él. En estos últimos días, la encomienda se ha cumplido. En una entrevista con EL FINANCIERO, el miércoles, Ochoa definió las virtudes que debe tener quien represente al PRI en 2018: trayectoria muy positiva, experimentada y probada en el ejercicio de la administración pública; honestidad comprobada, y un proyecto convincente e inteligente a la ciudadanía. Era preámbulo de lo que pasaría el jueves en Campeche, donde el PRI eliminó los candados para candidaturas presidenciales y estableció que cualquier militante, simpatizante o ciudadano puede representarlo en 2018, sin restricciones, siempre y cuando goce de "buena fama pública".

La decisión del PRI abrió los cerros que tenía Peña Nieto para escoger a su sucesor, con lo cual la definición del candidato, o candidata, pasó a otro estadio, el de los atributos esbozados por Ochoa.

Entonces, ¿qué es la fama pública? El concepto está claramente definido en materia jurídica, pero es más subjetivo en el contexto político.

Sirve, sin embargo, el Código de Ética y Conducta de los Servidores Públicos de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, que establece como deberes el respeto a las leyes; la ética, entendida como el valor que ayuda a distinguir lo bueno y lo malo de las acciones; la honestidad y la honradez, que no son iguales, al significar la primera la demostración de una actitud responsable hacia su persona y hacia los demás, mientras que la segunda consiste en el reconocimiento y fama pública que se reputa como honesta.

¿Quiénes entre los aspirantes a la candidatura en el entorno de Peña Nieto no gozan de buena fama pública? Se puede argumentar que uno muy claro es el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, quien carga como un pesado lastre un tema objetivo, el del conflicto de interés sobre su casa de descanso en Malinalco, que nunca pudo responder en términos éticos al enfocarse solamente al aspecto legal. Otro es el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, al que mancha justa o injustamente como él sostiene, la percepción de que uno de sus hermanos está involucrado en actividades poco transparentes. ¿Quiénes sí? Los alfiles del Presidente, Aurelio Nuño y José Antonio Meade, secretarios de Educación y Hacienda, llenan ampliamente ese casillero. como también el *caballo*

negro de la sucesión, José Narro, secretario de Salud. Ninguno de estos tres ha sido cuestionado en términos de su integridad o desapego a la ley. ¿Pero es suficiente?

En el perfil dibujado por Ochoa, donde se establecieron las fortalezas y debilidades que analiza el Presidente para escoger a quien abandere al PRI, ¿tiene Nuño una trayectoria muy positiva, experimentada y probada en el ejercicio de la administración pública? La meteórica carrera de Nuño en el servicio público elimina la especificidad del requisito de la "trayectoria", que sí pueden presumir en sus palmarés Meade y Narro. ¿Tienen un proyecto convincente e inteligente para la ciudadanía? Eso falta por aclararse, porque al querer Peña Nieto extender hasta enero la decisión sobre su sucesor, con la exigencia de control y contención que ha pedido a su gabinete para que no alteren sus tiempos, ninguno de los tres puede aún trazar la visión que tiene sobre el país.

Intramuros, Peña Nieto tiene sus propias evaluaciones sobre cómo han trabajado y qué resultados han dado, que debe incorporarse en el capítulo de los atributos. Para él, como lo dijo este miércoles, Nuño logró la culminación de la Reforma Educativa, que fue la iniciativa más aplaudida por todos desde el inicio de su administración en 2012. Los maestros, particularmente en la cuenca del descontento en el sur

del país, podrán tener una opinión diferente, pero en términos de resultados ante los ojos del Presidente, Nuño cumplió la encomienda. A Meade le podrán echar en cara el gasolinazo y la mediocridad del crecimiento económico, pero en la valoración del Presidente, él fue quien rescató al gobierno al entrar al relevo de Videgaray, el verdaderamente responsable que no haya habido el despertar económico prometido, y quien diseñó la liberación de los precios energéticos. Narro no se ve tanto por lo que hace, sino por lo que no pasa: una crisis en el sistema de salud, lo que habla positivamente de su trabajo. De los tres, es el más experimentado en lo político y el de mayor sensibilidad sobre la realidad del país, a decir por los discursos que como rector de la UNAM pronunció.

Ninguno de los tres figura entre los priistas más conocidos, pero la ecuación sucesoria no debe pasar por el tema del conocimiento, sino de la variable de quién sería el más competitivo para ganar. El conocimiento, como dijo el año pasado Peña Nieto, se gana en una campaña presidencial, donde la presencia en medios puede lograr elevar los puntos porcentuales en las encuestas de una manera explosiva. Pero para ganar se requiere incorporar otros factores: ¿quién es el que más cohesiona dentro del PRI? ¿Quién es el que más puede sumar fuera del PRI? ¿Quién puede apelar al mayor número de votantes en el segmento de los *switchers*, que son los que modifican el rumbo de una elección? Las variables para la sucesión son amplias, pero recordando las palabras de Ochoa, Peña Nieto ya tiene definida la matriz. Sólo falta que escriba finalmente el nombre.

ovaciones

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	1	2



### Candidato *simpatizante*, pero...

La XXII Asamblea Nacional del PRI terminó apenas comenzó. El candado fue abierto para que los candidatos al cargo que fuere, incluido a la Presidencia de México, puedan ser *simpatizantes* y no militantes y, mucho menos, con diez años de antigüedad.

Y de inmediato el mundo voltea a ver a **José Antonio Meade Kuribrefia**, el secretario de Hacienda, que no es priísta, y a **Aurelio Nuño Mayer**, secretario de Educación Pública.

Pero cuidado con juicios anticipados, porque podría ser sólo un anzuelo que podrían morder los ingenuos y acelerados, ya que *el bueno* podría salir de otra lista.

-**Enrique Peña Nieto** envió a sus incondicionales de siempre: **Jesús Murillo Karam**, **José Murat** y **Carlos Ramírez Marín** a negociar, a tejer, y consiguió el objetivo.

Mañana sólo se ratificará lo acordado, en la Asamblea, al filo del medio día... con la asistencia de **Peña**.

Mientras, **Nuño Mayer** dijo ayer en Guadalajara, Jalisco, que la reforma a los estatutos no está dirigida a él.

-Yo tengo más de diez años de militancia, pero creo que todas las medidas que tome el partido, en este caso lo aprobado, es algo muy positivo, dijo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	INFORMACIÓN GENERAL	6



### ¿Sorpresas en la Asamblea priista?

La sorpresa en la Asamblea Nacional del PRI, fue la eliminación de los candados para aspirantes-simpatizantes a una candidatura.

¿Por qué la sorpresa? Había un importante sector en desacuerdo con borrar esos candados.

Para muchos, esa determinación le abre las puertas para una candidatura presidencial al secretario de Hacienda, **José Antonio Meade**.

Eso está por verse, pues es sabido que **también suspira por ocupar el cargo de gobernador del Banco de México (Banxico)**.

**La realidad es que en política nada está escrito y muchas cosas pueden cambiar de un día para otro.**

De ello dio cuenta el presidente de la *Mesa Visión de Futuro*, **Manlio Fabio Beltrones**, celebrada en Zapopan, Jalisco.

**“Las reglas para la postulación de un candidato se verán hasta que exista una convocatoria, cualquiera que quiera pronunciarse previo a eso, pues lo estará haciendo en el vacío”.**

Así de claro lo dijo el político, sonorenses, quien **aún figura en las encuestas de opinión como uno de los aspirantes a la silla presidencial**.

**Beltrones, fue conciso:** “es el momento de acabar con más privilegios de los que más tienen, para buscar un mejor reparto con los que más necesitan”.

Cuando le preguntaron sobre prohibición de la reelección vía plurinominal, advirtió: “habría que ver si tiene fundamentos constitucionales”.

Este sábado, con la clausura de los trabajos por parte del Presidente **Enrique Peña Nieto**, habrá más señales sobre el futuro ungido.

Y quien no se puso el saco sobre los candados, fue el secretario de Educación Pública, **Aurelio Nuño**.

**“Tengo más de 10 años de militancia”, presumió Nuño** en el marco de la mesa presidida por Beltrones.

Por ahí también desfilaron otros de los tapados, como **Miguel Ángel Osorio Chongo** -el puntero- y **Federico de la Madrid**, otro que quiere.

**Pocas las sorpresas, pero significativas.** Pronto habrá mejores noticias.

**PROSPECCIÓN...** La próxima semana la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) rechazará la petición de la PGR para invalidar totalmente la Constitución de la Ciudad de México por supuestos vicios durante su aprobación. Sin embargo, el proyecto del ministro **Javier Laynez**, contempla invalidar fracciones de seis artículos que regulan la integración del Congreso, la reelección de diputados, la elección de concejos de las alcaldías y las causales de nulidad de las elecciones.

*Twitter: @JoelSaucedo saucedosj@yahoo.com.mx*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	OPINIÓN47	47

FUERA  
DE LA CAJA>  
MACARIO  
SCHETTINO

## Asamblea de arranque

La asamblea del PRI ocurre en estos días. Ya las mesas temáticas han producido dictámenes relativos a estatutos, programa de acción, y otros asuntos, y el fin de semana será la plenaria que ratifique, o no, esos dictámenes. Esta asamblea define el arranque de la elección presidencial, propiamente hablando, para el Revolucionario Institucional.

Esta elección es inédita para el PRI. Por setenta años el presidente se decidió en el ronco pecho de una persona. Los tres primeros presidentes (del entonces PNR) fueron elegidos por el Jefe Máximo de la Revolución, y después ya cada presidente decidió quién debería sucederlo. El primero de los sucesores que no logró ganar fue Luis Donaldo Colosio, que fue asesinado en campaña. El primero en perder una elección fue Francisco Labastida. Y el primer priista en ganar la presidencia desde fuera del poder (federal) fue Enrique Peña Nieto. Hoy, por primera vez, intentarán mantenerse en la presidencia sin contar con el respaldo del régimen totalitario, ni con las ventajas de ser oposición.

Todo indica que el presidente Peña intentará actuar como si estuviese en el viejo régimen, y por ello está intentando abrir su baraja de pretendientes lo más posible.

De ahí que se hayan modificado los estatutos para permitir que un simpatizante pueda ser candidato presidencial. Ya no se necesita ser priista para ello, pues. Con esto, los personajes más mencionados en la competencia por la candidatura son: José Antonio Meade y Aurelio Nuño, de los técnicos; Osorio Chong, de los rudos; y como posibles comodines, José Narro y Enrique de la Madrid. Ya no cuento a Videgaray, muy cercano a los dos primeros, ni a Eruviel, que no salió bien librado de la elección de Edomex.

Desde fuera del entorno presidencial no parece, por el momento, que haya candidatos con buenas posibilidades. Pero si el presidente Peña cree que su decisión será como las del siglo XX, creo que se equivoca. Hasta ahora, parece tener suficiente fuerza como para impulsar a sus candidatos, pero no necesariamente para imponerlos. En la plenaria podremos ver cómo está el equilibrio de fuerzas, que es determinante para estimar las probabilidades de triunfo del PRI.

Hasta ahora, la estrategia del PRI ha sido consolidar su mercado natural (más bien rural, de poca educación y bajo ingreso) y dividir lo más posible el voto para que con 25, 28 o 30% alcance para

un triunfo. Así fue Edomex, por ejemplo, y lo mismo intentaron en Coahuila, parece que con menos fortuna (todavía no se decide). No estoy seguro de que sea una buena idea seguir ese camino, pero todo indica que por ahí van. Si es así, perder liderazgos regionales puede ser muy riesgoso, y eso significa que hay incentivos a la rebelión.

Debido a esto, para el PRI es entonces no sólo indispensable evitar fracturas a su interior, sino provocarlas a su exterior. Esto es especialmente importante en el caso del Frente que han estado construyendo PAN y PRD, junto con Movimiento Ciudadano y Nueva Alianza. Ese frente sería muy difícil de vencer, y para el PRI sería preferible tener cuatro partidos opositores, que se repartan votos. En el caso de Morena, no hay nada que dividir (el PT no significa mucho), pero sí les es importante evitar que más votantes priistas se muevan en esa dirección. No hay que olvidar que el voto de Morena no tiene su origen en la izquierda, sino en el PRI.

Esta asamblea es entonces el arranque formal de la campaña de 2018, porque ya se tendrán que tomar decisiones concretas. En el PRI este fin de semana, y poco a poco en los demás partidos. Prepárese.

Profesor de la Escuela de Gobierno,  
Tec de Monterrey



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	OPINIÓN	7

## VENTANA Pragmatismo salvaje



José  
Cárdenas

*Nadie fabrica un candado sin llave*

**N**o hizo falta un cerrajero. Pese al reclamo y resistencia de los “tiranosaurios”, hartos de imposiciones y falta de respeto, una mayoría calificada de 520 delegados aprobó a mano alzada la propuesta presentada por el ex diputado federal José Ramón Martel (cercano político al secretario de Hacienda cuando Meade estuvo en Sedesol), para abrir los candados que impedían postular a un “simpatizante” no militante como candidato presidencial priísta.

El debate acalorado para modificar el penúltimo párrafo del artículo 166 de los estatutos priístas duró sólo 20 minutitos. La propuesta de la ex gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega, para que los candidatos sean designados a través del método de consulta a la base militante, fue “bateada” de fault.

De ahora en adelante, y hasta la próxima reforma —claro—, el candidato del PRI a la Presidencia ni siquiera tendrá que ser de hueso tricolor. Basta con que el aspirante tenga prestigio, reconocimiento, aceptación y fama pública, y, en consecuencia, condición competitiva para ganar.

Según el senador Emilio Gamboa, “La reforma a los estatutos no lleva dedicatoria (...) el PRI se está actualizando (...) sabe que necesita acercarse a la sociedad”. Gamboa se da un baño de idealismo democrático para curarse en salud.

Resulta curioso verificar los efectos de la derrota real o posible. Cuando el PRI perdió la Presidencia en el año 2000, las fuerzas partidistas encontraron en los tecnócratas a los culpables de la caída. Hoy, ante la posibilidad de volver a perder, los mismos tricolores se olvidan de la identidad como coraza y abren la puerta al pragmatismo salvaje. Será candidato quien pueda ganar, venga de donde venga.

Desde luego, quien se lance con la bendición presidencial y el respaldo de las bases debidamente atomilladas, deberá cumplir con una ceremonia de conversión purificadora, adoptar los principios y estatutos del Revolucionario Institucional y garantizar lealtad a las siglas. Mero trámite.

Si París bien vale una misa, la posibilidad del poder bien vale un juramento.

De hecho, la reforma a los estatutos del PRI enriquece la baraja de posibilidades; abre el camino a personajes como el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, esfuma las dudas sobre la supuesta falta de militancia del secretario de Educación, Aurelio Nuño, y arranca la temporada más intensa para tratar de leer el pensamiento presidencial como parte del rito de las especulaciones que suelen rodear la ceremonia cumbre del “destape” del “tapado”, como en los viejos tiempos, con pleno respeto a las tradiciones.

Se aceptan quinielas.

Sin duda, el cambio de estatutos debe leerse como un triunfo del Presidente de la República, el gran “dedo” elector, quien, con o sin encuestas, decidirá al elegido del PRI para jugar a ganar la silla del águila, por difícil que parezca.

Mientras, Peña Nieto ha de estar muy divertido leyendo y escuchando a tanto comentócrata.

**EL MONJE CHAPULÍN:** Se abrieron candados y se cerraron jaulas. ¡Sí se pudo, sí se pudo!, gritaron con euforia los rebeldes incómodos a quienes les dieron su “estate quieto”, con todo y caramelo para que dejen de chillar. Se modificó el artículo 194 del estatuto priísta para combatir el vicio de los *chapulines* legislativos, que brincan de plurinominal en plurinominal, entre una curul en la Cámara de Diputados y un escaño en la de senadores, y de regreso, como de trapecio en trapecio... como de flor en flor. Los malquerientes de tales *grillos* en comal, como Mario Machuca de la CROC quintanarroense, dicen que esos señores y señoras también son como los arbolitos bonsái: cortos de ideas, salen caros y sólo sirven de adorno. PUNTO Y APARTE: Los acuerdos del PRI deberán votarse en el pleno de la XXII Asamblea Nacional, mañana sábado, en el Palacio de los Deportes; la aprobación es mero trámite. ●

@JoseCardenas1  
josecardenas@mac.com  
www.josecardenas.com



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	OPINIÓN	8

## RETRATO HEREJE



### Roberto Rock L. El dilema de EPN: ¿Meade o Nuño?

**S**alvo un giro de último momento, el legado principal de la Asamblea del PRI será permitir al presidente Peña Nieto incluir a dos colaboradores clave como finalistas hacia la candidatura para sucederlo: José Antonio Meade y Aurelio Nuño.

Paradoja o signo de los tiempos, ambos carecen de militancia partidista. El primero ostensiblemente ha evitado toda afiliación; el segundo mantiene la suya en el partido oficial casi en el ámbito del misterio.

La mesa de Estatutos de la Asamblea acordó el miércoles una reforma para permitir la postulación de un candidato presidencial "externo", como ya ocurre para otros puestos de elección. Se aprobó también en principio una propuesta —de Ivonne Ortega, ex gobernadora de Yucatán— para que un "externo" que sea designado cubra requisitos "similares" a los de un militante activo, lo cual probablemente sea descartado en los filtros posteriores —Comisión Redactora de la Asamblea, sesión plenaria y Consejo Político.

Meade Kuribreña, secretario de Hacienda; Nuño Mayer, de Educación; José Narro, de Salud, y Miguel Ángel Osorio, de Gobernación, siguen siendo mencionados, dentro y fuera del partido como la lista final en la baraja de Peña Nieto. Pero con la luz verde a los "externos" se impondrá la percepción de que en el ánimo presidencial sólo subsisten los dos primeros.

Contra los tiempos tradicionales del oficialismo, parece existir una definición en Los Pinos para que la postulación priísta sea definida entre finales de octubre e inicios de noviembre, antes incluso de que arranque el último año de la administración. Urge al PRI —como también al PAN y al PRD— acortar la ventaja que ahora exhibe el único corredor en la pista de 2018: Andrés Manuel López Obrador, de Morena.

Es por ello previsible que Peña Nieto haya tomado ya su decisión.

La creciente expectativa de que el dilema

presidencial se reduce a Meade y a Nuño se alimenta también de que los dos deben su presencia en el gabinete a Luis Videgaray, el verdadero álgot del Presidente. Videgaray es amigo de juventud de Meade. Fue también quien acercó a Nuño al equipo mexiquense desde que se preparaba en Palacio de Gobierno de Toluca para competir por Los Pinos.

Ante el desgaste de Videgaray, que lo hace inviable para la candidatura, Peña Nieto optará por uno de los clones de aquél —Nuño o Meade—, asume esta convicción cada vez más generalizada. Sin embargo, hay indicios duros sobre los márgenes de independencia que han ido cobrando ambos respecto de su promotor original.

La reflexión presidencial para decidir sobre las fortalezas y desventajas de cada uno de estos dos finalistas supondrá una balanza entre dos perfiles muy diversos.

En el caso de Meade Kuribreña, de 48 años, su presencia en el ánimo presidencial se alimenta de los consensos transversales que puede convocar, lo mismo dentro y fuera del país; tanto en el PRI como en el PAN; igual en el sector empresarial y la casta financiera que entre actores beneficiados cuando fue secretario de Desarrollo Social, desde agrupaciones comunitarias hasta liderazgos regionales, incluso algunos gobernadores.

Meade es un elaborado producto de la aristocracia financiera, un hombre que tiende a explicar e incluso predecir la ruta de una nación leyendo sus cifras macroeconómicas y el contexto en el que se generan. Observante de la religión católica y en contacto con las artes. Según sus cercanos, el entorno en el que se siente más cómodo es un debate que exige datos y argumentos.

Nuño, de 39 años, guarda culto al poder y exige que sus interlocutores lo hagan, sea quien sea: político, líder social o periodista. Espera subordinación no sólo hacia las instituciones, sino hacia quienes las encarnan. Sus cercanos lo retratan como poco afecto a las fiestas, incluso desde la juventud tem-

prana. Fue un líder estudiantil en la Universidad Iberoamericana deslumbrado por la posibilidad de llevar al campus al ya entonces ex presidente Carlos Salinas de Gortari. Alumno brillante también en la Universidad de Oxford, donde a decir de sus profesores, desdeñó la fama académica pues siempre lució picado por el anhelo de la política.

Si en Meade puede encontrarse sensibilidad social que convive con un obseso por la técnica económica, en Nuño hay un pragmático y un buen negociador, pero también un arrogante que debió haber creído encontrar el cenit de su formación en el estilo mexiquense de la política y el poder: vertical, refractario a la crítica.

Pese a las extendidas versiones sobre errores que habrían cometido —Meade en la imposición del "gasolinazo", Nuño desde la jefatura de la Oficina de la Presidencia, en el manejo de las crisis estalladas por Ayotzinapa y la Casa Blanca—, sólo Peña Nieto puede tener clara la responsabilidad de cada quien en esas historias. Con base en todo ello hará un balance, y tomará su decisión. Si es que no lo hizo ya. ●

[rockroberto@gmail.com](mailto:rockroberto@gmail.com)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	OPINIÓN	19

## GRAN ANGULAR



### Raúl Rodríguez Cortés Le abren candados al ciudadano Meade

**E**l PRI llevará mañana al pleno de su vigésima segunda asamblea nacional, la propuesta de abrir a ciudadanos simpatizantes su candidatura presidencial para las elecciones de 2018.

La resolución no deroga el "candado" de que el aspirante tenga por lo menos diez años de militancia en el partido, pero lo abre, en los hechos, al dejar en manos de su Comisión Política Permanente (de la que forma parte el presidente Peña Nieto), la decisión de postular a un externo.

De aprobarse la propuesta, votada el miércoles en Campeche tras un debate de solo 20 minutos, con dos oradores en contra y seis a favor, quedará en claro que fue dedicada, por lo pronto, a un solo hombre: José Antonio Meade.

Esto no significa que el hoy secretario de Hacienda vaya a ser, necesariamente, el candidato presidencial del tricolor. Lo que sí deja clarísimo es que salvan a Meade de un impedimento real para que sea él, si así se decide.

De los suspirantes priístas hasta hoy mencionados, Meade es el único que no cumple con el requisito de diez años de militancia. Es más, ni siquiera es militante del tricolor. Sí lo cumplen los demás: Miguel Ángel Osorio Chong, Luis Videgaray, José Narro, Enrique de la Madrid y hasta el más joven de todos, Aurelio Nuño quien milita en ese partido desde 2004.

Al quitarle a Meade el impedimento, el PRI y Peña Nieto abrirían además su baraja de opciones, para incluir y hasta postular a un ciudadano no militante, que pueda garantizar una victoria salvadora, en momentos en que la caballada tricolor se sigue viendo muy flaca y el otrora partidazo ha caído hasta el tercer

lugar en las preferencias electorales.

Si la propuesta se aprueba mañana crecerá, a no dudarlo, la inconformidad de grupos priístas que se han asumido como disidentes y que además exigen abrir la elección de su candidato y cortar el dedo presidencial. Pero nada, muy probablemente, que genere una fractura insalvable en el Revolucionario Institucional.

Sin embargo, el desacuerdo y el rechazo podría verse reflejado en las urnas. Baste reparar en dos ejemplos recientes.

En los comicios mexiquenses de 2011, el hoy gobernador Eruviel Ávila, obtuvo tres millones 18 mil 588 votos (64.94%), mientras que en los de julio pasado Alfredo del Mazo logró dos millones 40 mil 709 votos (33.7%). ¿A donde se fue el casi millón de votos que los dos priístas tienen de diferencia? De acuerdo con un análisis de José Merino y Carolina Torreblanca publicado por la revista *Nexos*, Del Mazo sólo logró quedarse con 43.2% de las secciones electorales que en 2011 fueron para Eruviel Ávila, mientras que 41.5% de ellas favorecieron a Morena. De lo anterior se infiere que ese voto que migró al partido de AMLO era de priístas inconformes.

En las elecciones de Coahuila en 2011, Rubén Moreira del PRI obtuvo 721 mil 289 votos (60.10%) contra 422 mil 296 (35.18%) del panista Guillermo Anaya, mientras que en las de julio pasado, el candidato del tricolor Miguel Riquelme logró 295 mil 888 votos (33.57%) y el albiazul Anaya 276 mil 661 (31.39%). ¿Para dónde se fueron los 691 mil 701 votos de diferencia que hubo entre Moreira y Riquelme? Por supuesto que al PAN. Y esos votos, a no dudarlo, eran de priístas descontentos. Ya veremos.

**INSTANTÁNEAS.** 1. **MENCHO.** En días pa-

sados se logró la detención de un hombre que posee mucha información sobre las operaciones de Rubén Oseguera Cervantes alias *El Mencho*, líder del *Cártel de Jalisco, Nueva Generación*. Tiene relación, muy probablemente, con la captura el 20 de julio pasado en Zapopan de Raúl Flores *El Tío*, requerido por una corte federal de Columbia, Estados Unidos, quien de acuerdo con información divulgada el miércoles por el Departamento del Tesoro estadounidense, involucró en sus enjuagues al futbolista Rafael Márquez y al cantante Julián Álvarez. La semana entrante se conocerá información al respecto.

2. **CULPAS.** El senador Mario Delgado Carrillo, quien en días pasados alzó la mano como precandidato de Morena a la Jefatura del Gobierno de la Ciudad de México, declaró que el Metro es un desastre y que nunca había estado tan mal. Son inculcables los problemas que ha mostrado el Sistema de Transporte Colectivo por falta de mantenimiento, pero Delgado se muerde la lengua al hacer tal aseveración. El líder del sindicato del Metro, Fernando Espino, recordó que cuando Mario Delgado fue secretario de Finanzas del entonces GDF, retuvo recursos para su mantenimiento, lo que llevó a dejar parados más de cien trenes, además de que endeudó a la Ciudad de México sin resolver el problema del principal medio de transporte colectivo de los capitalinos. Los problemas del Metro no empezaron con esta administración y vienen desde hace por lo menos veinte años. ●

[rrodriguezangular@hotmail.com](mailto:rrodriguezangular@hotmail.com)

[raulrodriguezortes.com.mx](http://raulrodriguezortes.com.mx)

@RaulRodriguezC

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	11	3

## Los puntos sobre las Íes

### Un PRI por la libre



**Ramón Alberto Garza**  
@ramonalberto

La aparente rebelión dentro del tricolor fue **sofocada**. El presidente **Enrique Ochoa Reza**, puede elaborar un parte de guerra de victoria, **sin novedad en el frente**.

Los candados fueron abolidos y hay libertad para seleccionar candidato **sin antecedentes de militancia partidista**.

¿Apertura con dedicatoria directa al secretario de Hacienda, **José Antonio Meade**?

¿Ampliación del abanico **para crecer las posibilidades**, mas allá del puntero secretario de Gobernación, **Miguel Angel Osorio Chong**, y del de Educación, **Aurelio Nuño**?

¿O garantía para tener la manga ancha y aparecer bajo un **Caballo Negro**, como el secretario de Turismo, **Enrique de la Madrid**?

Si la decisión del candidato tricolor se mantiene en Los Pinos, no hay duda que el resultado de la Asamblea **le amplía el margen de maniobra al presidente Peña Nieto**.

Mucho le debe el inquilino de Los Pinos a Ochoa Reza después de sacar **la elección del Estado de México** y la Asamblea tricolor, que se anticipaba turbulenta, **sin contratiempos y con el rumbo previsto**.

Sin duda que se dieron jaloneos y zancadillas. Y tampoco hay duda de que **acabaron por negociarse posiciones y cuotas de poder para "los rebeldes"**, a partir del reparto del pastel 2018. Pero **el fin acabó por justificar los medios**, y ahora el horizonte apunta hacia la selección del ungido.

Las semanas que anteceden a la decisión tricolor están marcadas **por la intensificación del fuego amigo**, desde sus filas.

Porque ni duda cabe que frente a las circunstancias **de un Andrés Manuel López Obrador imparable**, la propuesta para construir **un Macron tricolor** desde una candidatura ciudadana y en obligada alianza, **luce como la única opción**.

¿Cómo justificar a un "no militante", cuando las encuestas **favorecen a Bucareli**?

¿Cómo acomodar las fichas para que el candidato del PRI, si viene desde la no militancia, **pueda ser aceptado en alianza por otros partidos que se sumen**?

¿Quiénes de los "rebeldes", dolidos porque sus ambiciones **fueron sofocadas** por sus líderes, se reagruparán y **redefinirán una nueva estrategia de boicot a la selección**?

¿Cuántos potenciales inconformes con un **"no meritório"** como candidato, acabarán por desertar **para mudarse a Morena o a otro frente amplio opositor**?

La cancelación de los candados **es la primera parte de la ecuación 2018** para el PRI.

Porque de nada servirá irse por la libre, si la selección del candidato **no pasa por un proceso de análisis, consulta y sanción**, que legitime a quien el llamado *establishment* le endose la tarea **de confrontar y vencer al candidato de Morena**.

Así que a menos que alguien se atreva a **boicotear la Asamblea Nacional**, en presencia de Enrique Peña Nieto, **la jerarquía priista puede respirar por unos minutos**. La abolición de los candados es apenas el principio, **no el canto final de la victoria**.

Y la fotografía que se estampó en el día de la cancelación de los candados, deja en claro que una de las sonrisas más satisfechas de la Asamblea **esa fue la de Emilio Gamboa Patrón**. ¿Mensaje?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	PAÍS	9

## AGENDA CONFIDENCIAL

#OPINIÓN



### PRI CAMBIA DE LEMA

*Los priistas cambiaron el viejo lema de “línea, unidad y disciplina” por “apertura, respeto, pluralidad y unidad”*

LUIS  
SOTO



Mesa, mesa, mesa que más aplauda le mando a la niña! Gritaban quienes participaron en las cinco mesas temáticas de trabajo que se integraron para **organizar los funerales del PRI del 2018**, perdón, para discutir asuntos muuyy relevantes con miras a la “madre de todas las elecciones”. Y la que ganó fue aquella donde se discutió **cambiar los estatutos del partido** para darle chance de participar en el proceso de selección de candidato a **José Antonio Meade y Aurelio Nuño** (ambos “**fichas políticas**” de Luis Videgaray, para quienes lo hayan olvidado), quienes no cumplían con algún requisito en el antiguo documento; ser priista de pura cepa y diez años de militancia.

En dicha mesa, los “**políticos de café**” que proponían **consultar a la base** como método para seleccionar al abanderado del 2018, o lo que es lo mismo, “**mocharle el dedo**” al presidente Enrique Peña Nieto para que no lo designara, fueron abucheados y derrotados, aunque les prometieron en lo oscurito que les van a buscar “**un hueso**”. Tal vez por ello, la dirigente de ese grupito, Ivonne Ortega, declaró entusiasmada: “Pedimos piso parejo, y lo conseguimos” ¡Mi vida! Si ese “**piso parejo**” se parece al “**socavón de la muerte**”.

#### “SALGAMOS A PRESUMIR LOS BUENOS RESULTADOS”

Exclamaron los observadores asistentes.

En esta mesa, los priistas cambiaron el viejo lema de “**línea, unidad y disciplina**” por “**apertura, respeto, pluralidad y unidad**”, lo que permitió, dijeron, que todos salieran felices de contentos. ¡La demagogia “reloaded”, pues! “**Salgamos a presumir** los buenos resultados de las cinco mesas, porque **construiremos el mejor PRI de todos los tiempos**”, sugirieron algunos. ¡Pero cuáles buenos resultados! En la mesa de **Programas de Acción** dijeron puras tarugadas. En la que se discutió la **Declaración de Principios**, presidida por un **émulo de Groucho Marx**, ni siquiera **chistes políticos** hubo. En la de **Rendición de Cuentas** algunos salieron con “**la cola entre las patas**”; en la de **Programa de Acción**, lo que menos hubo fue eso porque abundaban los tullidos; en la de **Visión de Futuro** que encabezó el **ex jefe de jefes**, les tiró el mismo rollo de los gobiernos de **colisión**, perdón, de **corrupción**, no, no, no, de **coalición**, aclararon los asistentes.

#### AGENDA PREVIA

Sigue “**la grilla**” en el Gobierno de la Ciudad de México. Dicen los que saben, que el sector empresarial está dispuesto a apoyar a **Luis Serna** como posible sucesor de **Miguel Mancera**, cuando éste arranque su campaña para “**la grande**”. Serna no nada más lleva la agenda y las reuniones del jefe, sino que ha participado activamente en muchas decisiones coyunturales y etapas de crisis en la administración mancerista, afirman aquéllos.

El diputado por Hidalgo, **Canek Vázquez**, regresa. No, no lo que usted se imagina, regresa a los escenarios de la grilla y la tenebra por la supuesta relación en algunas “**cositas**” con el ex gobernador **Roberto Borge**, detenido en Panamá y **Jorge Ruiz Figueroa**, quienes no necesitan presentación alguna.

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM  
@LUISSOTOAGENDA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	PAÍS	5

## ALHAJERO

#OPINIÓN

MEJOR UN  
SIMPATIZANTE QUE  
ALIANZA HUMILLANTE

*Para los priistas la disyuntiva era sacar a su candidato por la puerta de atrás o abrir la puerta a un ciudadano simpatizante*

MARTHA  
ANAYA

L

as Asambleas del PRI, apunta **Dulce María Sauri**, son "como las jugadas de lucha libre: salpicadas de sangre y espectaculares", pero espectáculo al fin...

Y la XXII Asamblea Nacional no es la excepción.

Tal descripción no implica que el resultado haya sido malo o inconveniente. Al contrario. Para la ex Presidenta del PRI, el resultado es bastante bueno por cuatro razones importantes:

- 1.- Porque ya pasó. Es decir, había que hacer la Asamblea y se cumplió.
- 2.- Los riesgos de escándalo se mitigaron. Y esto es importante sobre todo en vísperas de sacar la candidatura de Presidente de la República.
- 3.- Se terminó de abrir –para la presidencial– la puerta que se entreabrió en 2013 a los simpatizantes. Cierras el proceso.
- 4.- Y porque de forma inesperada el PRI halló una válvula de seguridad (como la de una olla exprés) frente a la reelección.

Sobre la apertura del candado para que un "ciudadano simpatizante" pueda aspirar a la candidatura presidencial del tricolor, **Sauri** hace algunas observaciones.

HABÍA QUE  
HACER LA  
ASAMBLEA  
Y SE CUMPLIÓ

Desde que se estableció esta figura en los estatutos del partido hace cuatro años (a todos los niveles, con excepción de la Presidencia de la República), "¡en ningún momento se ha activado!".

De 2013 para acá ha habido 24 postulaciones a candidatos a gobernador y las candidaturas para diputados en 2015 y no se ha utilizado la figura del simpatizante.

Desde su perspectiva, el que en esta Asamblea se abriera el candado a nivel presidencial no implica necesariamente que sea un "traje a la medida" para el secretario de Hacienda, **José Antonio Meade**, ni que para el 2018 se vaya a utilizar:

"Simplemente abres una puerta que no vas a cruzar, pero ya la tienes abierta... Está ahí sólo por si la necesitas y mientras te sirve para hacer la prueba de qué pasa con **Meade**..." Visto de otro modo: en caso de que se estuviera pensando en la candidatura de **Meade** –o de algún otro personaje que no fuera militante priista–, "abrir el candado era mejor que la historia de la alianza (en la que el candidato saldría por otro partido y el PRI se sumaría)".

Eso sí habría sido "humillante" para el priismo, sostiene la ex gobernadora de Yucatán.

¿Qué opinaron otros políticos de la apertura de los simpatizantes para aspirar a la Presidencia?

El mexiquense **César Camacho** dijo que se trataba de "una muestra de apertura y congruencia" del partido.

**Aurelio Nuño**, secretario de Educación y fuerte aspirante a la candidatura presidencial, calificó el hecho como "algo correcto" y como "parte de los tiempos que hoy estamos viviendo."

...

**GEMAS:** -Obsequio de los especialistas que realizaron el peritaje del Paso Exprés de Cuernavaca: "Si se hubiera cambiado el tubo de la alcantarilla no estaríamos sentados aquí".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM  
@MARTHAANAYA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	1	3

## SÓLO PARA INICIADOS



### *Y ahora la pasarela de precandidatos priístas*

JUAN BUSTILLOS

Sólo falta que, en el colmo de la innovación, el PRI reinvente la ridícula pasarela de precandidatos presidenciales que singularizó la sucesión de Miguel de la Madrid.

Si Enrique Ochoa Reza lo propone, y es aceptado por delegados o consejeros, como fatalmente ocurre en el PRI, tendremos oportunidad de presenciar el penoso espectáculo que, en aras de la institucionalidad, los presidenciables se verán obligados a protagonizar.

Un desfile de nacidos para perder repitiendo, hasta el hartazgo, el por qué quieren gobernar al país y el proyecto que proponen.

Todo esto, conscientes de que la decisión ha sido tomada de antemano y que sólo forman parte de una escenografía desechable.

Así son los priístas, y no tienen remedio.

La pasarela de Miguel de la Madrid obligó a desfilar a Manuel Bartlett, Alfredo del Mazo, Sergio García Ramírez y otros que ya no recuerdo. Lo hicieron a sabiendas de que la candidatura estaba

decidida a favor de Carlos Salinas, sin duda el mejor de ellos.

Han pasado 30 años y la pasarela será, a menos que la cordura se imponga en el último momento, la segunda novedad de 2018 después de la apertura de la candidatura a ciudadanos simpatizantes, esa suerte de personajes sin tacha a los que, pese a todo, incluidas las corruptelas de muchos, el PRI les cae a toda madre.

Tengo mis dudas, pero habrá pasarela a condición de que los aspirantes, que hoy sospechan que ya no están en la competencia, estén dispuestos a representar el rol de sus antepasados del sexenio de De la Madrid.

Sin embargo, por más que lo intento, no imagino a Miguel Osorio Chong, Manlio Fabio Beltrones, Aurelio Nuño y Eruviel Ávila subiendo a la pasarela para competir contra el simpatizante sin mácula que el PRI haya ubicado, el que sea, para rogarle que lo saque de la barranca en donde podría pasar, por lo menos, otros 12 años, o quedarse para

siempre.

El supuesto de la pasarela no tiene que ver con información privilegiada o confidencial de algún priísta de relieve; sólo se me ocurre porque estamos en temporada de innovación.

Si, por sus corruptos, el PRI no puede mantenerse en el poder saldrá a la calle y colocará un anuncio solicitando simpatizantes con prestigio de gente honorable, no más; el siguiente paso será colocarlo al lado de un grupo de priístas para que, por contraste, la sociedad descubra que, en efecto, lo que más conviene al país no es quien haya sido priísta toda su vida, o de tiempos recientes, sino aquel que no sufrió contagio pese a haber desempeñado función pública al lado de priístas que almacenan en su organismo el virus de la corrupción característico de los militantes tricolores.

Y, así, el círculo se habrá cerrado.

**#SóloParaIniciados**



Arsenal  
**FRANCISCO  
GARFIAS**  
panchogarfas@yahoo.com.mx

## “¿Predestape de Meade?, no exageres”

El priista **José Antonio Aguilar Bodegas**, secretario del campo en Chiapas, veterano de mil batallas, hoy aspirante a la sucesión de **Manuel Velasco** en la entidad, frunció el ceño cuando le preguntamos si la eliminación de los candados para ser candidato presidencial del PRI es un traje a la medida del titular de la SHCP.

“¿Predestape de **Meade**?, no exageres”, dijo.

Sus palabras respondían a la multiplicada versión de que la eliminación del requisito de diez años de militancia para ser candidato presidencial, aprobada en la Mesa de Estatutos, es “un traje a la medida” del cinco veces secretario de Estado en los sexenios de **Calderón y Peña**.

Algunos ya aseguran que la importante reunión que los tricolores llevarán a cabo este sábado en el Palacio de los Deportes —La XXII Asamblea Nacional— “Es la de **Meade**”.

El buscapié cobró tal fuerza, que el mismísimo **Enrique Ochoa** tuvo que salir al paso. Dijo que la reforma que elimina los candados “no fue dedicada a persona alguna”.

“El propósito —precisó— es actualizar los Documentos Básicos para permitir la participación plena en política de los ciudadanos militantes del partido y de los ciudadanos simpatizantes del partido.”

**Aguilar Bodegas** no le resta méritos al secretario de Hacienda. Es inteligente, profesional, preparado. Ha dado sobradas pruebas de ser un buen funcionario. Pero no tiene arrastre, carece de estructura y podría dividir al prisma.

“Para que destaque en una campaña está cabrón”, sintetizó.

El político chiapaneco dice que hoy por hoy no se puede descartar a **Osorio, Manlio, Eruviel, Videgaray, Nuño o Meade**.

■ En el PRI hay conciencia de que para prevalecer y tener un mínimo de posibilidades de ganar es indispensable abrirse a la sociedad, ampliar la baraja.

Saben que ya no alcanza ni con el Verde, ni con Nueva Alianza. Por eso se abre camino la idea de los gobiernos de coalición.

“Basta de jugar a presidentes con 26 por ciento de apoyo”, nos dijo, alguna vez, el diputado **Jorge Carlos Ramírez Marín**, quien presidió la Mesa de Estatutos.

La idea de abrirse se precisa en el predictamen de la Mesa de Estatutos, aprobado en Campeche:

“En la diversidad pública de hoy, el diálogo, la inclusión, la construcción de acuerdos, la construcción de alianzas con los ciudadanos son medios necesarios para fortalecer la respon-

sabilidad social de nuestra organización”.

Por cierto, hay que destacar la importancia de que **Manlio** haya ido a la mesa de Guadalajara (Visión de Futuro). Lo contrario habría extendido la percepción de que hay una ruptura interna.

La Mesa Visión de Futuro impulsó la eliminación del fuero en los servidores públicos y legisladores. Una demanda sentida de la sociedad.

■ Muy temprano hablamos del tema con **Ivonne Ortega**. Ella es la única mujer aspirante priista a la candidatura presidencial.

Se le escuchaba contenta por lo alcanzado en el predictamen de la Mesa de Estatutos. “De las cinco propuestas que llevamos, logramos cuatro y media”, nos dijo.

**Ivonne** festejó el fin del “chapulinazo pluri-pluri”, una propuesta que entregó a **Enrique Ochoa**.

En otras palabras, las personalidades del partido que brincan de una cámara a otra por la vía de la representación proporcional (ejemplo: **Manlio-Gambo**) ya no podrán hacerlo.

Si un pluri quiere repetir, tendrá que buscar el escaño o la curul en una elección de mayoría.

Un este tema se ganó una batalla, pero no la guerra. El mismísimo **Beltrones** dice que este cambio puede ser impugnado.

**Ivonne** también siente que avanzó en el tema de “piso pa-rejo” para candidatas, como ella, que no forman parte del grupo en el poder.

El tema de la consulta abierta para elegir al candidato presidencial, que empujan los inconformes, no será tratado en la XII Asamblea, sino en el Consejo Político del partido.

■ **Rafa Márquez y Julián** son tema de campaña. **López Obrador** incluyó al futbolista y al cantante grupero en su gira por Nuevo León.

El **Peje** lamentó su presunta vinculación con el narcotráfico, y que sean ese tipo de noticias las que imperen en el país.

“Todo lo que se sabe del territorio nacional en el extranjero tiene que ver con corrupción, narcotráfico y violencia”, puntualizó.

**Julián**, por cierto, admitió ayer que conoce al narcotraficante **Raúl Flores** —cosa que no hizo el primer día—, pero jura que no tiene vínculos con él.

El Departamento del Tesoro lo ubica como prestanombres del delincuente y lo incluyó en el organigrama del cartel de Los Flores.

**Flores**, por cierto, fue trasladado del Reclusorio Sur al Penal de Alta Seguridad del Altiplano, desde donde seguirá su proceso.

■ De vuelta con **Aguilar Bodegas**. Alguna vez se publicó que sería el candidato de Morena al gobierno de Chiapas en 2018. Tiene buena relación con gente cercana a **López Obrador**. Es muy amigo de los amigos de **El Peje**.

Pero afirma categórico: “Voy a caminar por el PRI”.

Y eso que está convencido de que Morena es una verdadera amenaza para el PRI-Verde en Chiapas.

Sabe que no es el delfín del grupo que controla el CEN del PRI (conformado por los hombres de **Luis Videgaray**) ese privilegio lo tiene el cuestionado **Roberto Albores Gleason**.

**Aguilar Bodegas** está convencido de que **Albores**, desarraigado, se cayó. Para empezar, dice, fue elegido presidente estatal del PRI en la entidad por cuatro años y lleva seis. Por lo tanto, las acciones que ha llevado a cabo en el PRI en estos dos años no son válidas.

En la contienda por la candidatura PRI-Verde al gobierno de la entidad quedan vivos el delfín del gobernador **Manuel Velasco**, el presidente del Congreso local, **Eduardo Ramírez**, el famoso **Willy Ochoa**, el senador del Verde **Luis Armando Melgar** y el mismo **Aguilar Bodegas**.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	PRIMERA	4

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	OPINIÓN	45



## Habrá implosión en el PRI

Finalmente los priistas demostraron una vez más lo institucionales que pueden ser, sobre todo cuando están en el gobierno, y las mesas temáticas de la XXII Asamblea se llevaron con relativa calma, pero como advirtieron algunos, en el PRI el problema no son las explosiones, sino las implosiones.

Y por eso advierten que a pesar de que se hayan quitado los candados para los candidatos a la Presidencia y al Congreso de la Unión, si se elige a los equivocados, podría haber una rebelión al clásico estilo priista, que significa no convocar al voto, como pasó con Roberto Madrazo en 2012.

Y es que parece ilógico que hasta el presidente del partido, Enrique Ochoa, haya asegurado que la discusión de la Mesa de Estatutos, que se llevó a cabo en Campeche, no fue dedicada a persona alguna.

Y como el método de selección de candidato no está definido, y aunque sea por elección abierta puede ser una simulación, para que el gran elector sea quien lo decida, algunos aseguran que será el secretario de Hacienda, José Antonio Meade.

Pero otros dicen que el presidente Enrique Peña Nieto está engañando con la verdad y que será el secretario de Educación, Aurelio Nuño. Los dados siguen en el aire, y con esta decisión, cualquier ciudadano podrá ser candidato si acepta los documentos básicos priistas.

Y esto nos lleva a la molestia de algunos que dicen que de nada sirve haber militado desde hace años, ahora que tiene el poder el ala más radical de los tecnócratas ubicada en el grupo Atlacomulco, ya que cualquiera puede brincar sin mayores requisitos a ser el candidato.

Y recuerdan que el exgobernador de Veracruz, Javier Duarte, tenía una mínima militancia y dejó muy claro lo que era el nuevo PRI.

Pero en esto de los aspirantes, sin duda quien verda-

deramente está buscando la candidatura con ahínco es Enrique de la Madrid, quien hizo acto de presencia en las cinco mesas temáticas, para que queden bien claras sus aspiraciones, sobre todo después de que tuvo una larga y visible plática con el presidente Peña Nieto en el avión presidencial.

Esta XXII Asamblea priista también terminará en tribunales, cuando algún militante, no de muy alto rango, sea enviado por alguno de los connotados, a presentar un recurso ante el Tribunal Electoral por ser inconstitucional la prohibición a convertirse en *chapulines*.

Si todo se tenía preparado para acabar con los candados para la elección de los candidatos, no se esperaba que los militantes acabaran con el salto de plurinominal a plurinominal.

Entre los más indignados por esta decisión de la Mesa de Estatutos estaba el diputado Jorge Carlos Ramírez Marín, quien busca la candidatura para el gobierno de Yucatán; a lo mejor no se ha enterado que sólo se gana por elección, o ya sabe que será el hijo de otro connotado priista el candidato y busca ser senador plurinominal.

En la Ciudad de México continúa el nerviosismo extremo por quién se quedará en la jefatura de Gobierno en lugar de Miguel Ángel Mancera; lo único seguro es que será quien en ese momento sea secretario de Gobierno.

En este momento, Patricia Mercado, quien ocupa ese puesto, es una de las que tienen posibilidades, sin embargo, muchos aseguran que el más cercano al jefe de Gobierno es el secretario de Desarrollo Social, José Ramón Amieva.

Manuel Granados, el consejero jurídico, también mantiene prendidas sus veladoras para ser el designado, pero lo único seguro es que mientras no se den los cambios en el gabinete, quien está en el puesto de la sucesión es Patricia Mercado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	OPINIÓN	42



## Sandoval, en la mira

Parece que en el PRI no quitarán el dedo del renglón en cuanto a la necesaria expulsión del *góber* nayarita, **Roberto Sandoval**, de las filas tricolores. El líder del sector campesino (CNC), Rubén Escajeda, recordó que el mandatario no sólo mostró su ingratitud con el partido, sino que abiertamente constituyó un obstáculo para la campaña del candidato priista a la gubernatura. Eso sin contar su vínculo con el *narcofiscal*, Édgar Veytia. ¿Estrenará el partido con él su renovado compromiso contra la impunidad?

## Se afianza Ochoa

Con el triunfo de dos gubernaturas y la prueba de la Asamblea Nacional prácticamente superada, el dirigente nacional del PRI, **Enrique Ochoa**, descartó que vaya a dejar su cargo. En pleno desarrollo de las mesas temáticas, dejó claro que seguirá siendo el líder nacional del tricolor, porque su periodo de gestión termina hasta 2019 y todavía tiene mucho trabajo por hacer.

## Nuño el militante

Aunque generalmente niega que esté pensando en la candidatura presidencial, ayer el secretario de Educación, **Aurelio Nuño**, comenzó a hablar del tema. Aplaudió la decisión del PRI de aceptar a un aspirante sin importar si es militante, o los años que tenga de pertenecer al partido. Ante la pregunta –desinformada– de un reportero sobre si eso abría la posibilidad para su candidatura, respondió que él lleva más de 10 años siendo militante. Por lo menos ya no lo descarta.

## Caso Salgado, atorado por... vacaciones

La Comisión Jurisdiccional de la Asamblea Legislativa no se reunió esta semana, como lo había informado, para iniciar la ruta crítica de la remoción del jefe delegacional de Tláhuac, **Rigoberto Salgado** –vinculado con *El Ojos*–, porque el personal de este órgano legislativo se fue de vacaciones y se les olvidó enviar al presidente, Armando López Campa, la versión estenográfica y el video de la comparecencia del funcionario de Morena. Hay prioridades.

## AMLO, guiños a los empresarios

López Obrador estrenó *spots* en redes sociales con una nueva estrategia de comunicación. Sin aparecer a cuadro, el dirigente nacional de Morena le da la voz a empresarios, en este primer caso a Jorge Fenyvesi, empresario agrónomo dedicado a la exportación de productos mexicanos desde Tapachula, Chiapas. Eso no es todo, el tabasqueño también reitera, en un tuit publicado ayer, que Alfonso Romo, empresario regiomontano, es el encargado de coordinar el Proyecto Alternativo de Nación 2018-2024.

## Miembros del Gabinete en plenaria del PVEM

El PVEM afina los detalles de su próxima Reunión Plenaria, 23 y 24 de agosto en el Senado. Nos comentan que a la cita se contempla la asistencia de al menos ocho miembros del gabinete legal y ampliado, así como la del presidente Enrique Peña Nieto. Aún se ajustan las agendas, pues –dicen– es importante conocer de primera mano la situación del país para poder contar con los elementos necesarios para realizar su labor legislativa.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	PRIMERA	13



## FRENTES POLÍTICOS

**III.** **Renovados.** Se perciben vientos de cambio en el PRI. **Aurelio Nuño**, titular de la SEP, aplaudió la decisión de eliminar candados a los candidatos presidenciales. “Todas las medidas que tome el partido para la apertura me parece que son algo muy positivo”, dijo. **Emilio Gamboa Patrón**, coordinador del grupo parlamentario en el Senado, aseguró que “se busca un PRI moderno, que sabe que necesita acercarse a la sociedad. Vamos con ellos a ganar la Presidencia”. Decidido a limpiar su imagen para volverse a acercar a los votantes, el PRI elevará al nivel de Estatuto el castigo para militantes que asuman posiciones prepotentes, soberbias o que discriminen. Menos *lords* y menos *ladtes*. Pinta bien la nueva fachada. Por cierto, que la apertura a externos “no tiene dedicatoria”... Dicen.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	OPINIÓN	40



## La apertura en el PRI

Se realizaron las mesas de trabajo para adecuar los documentos básicos del PRI rumbo a la elección 2018. Si bien en todas ellas hubo temas interesantes en materia de anticorrupción y ética; en términos de visión de futuro y compromisos de gobierno; en aspectos ideológicos; fue la efectuada en Campeche, sobre Estatutos, la que llamó más la atención de medios y opinión pública.

En ésta se debatió si se debían abolir los candados para ser candidato presidencial relativo a 10 años de militancia y un cargo de elección popular. Ni José Narro ni José Antonio Meade ni el placeado Aurelio Nuño, cumplían el requisito. El PRI necesita ser competitivo, y cerrarse a la participación de actores que se han posicionado como candidatos viables, no era una buena opción.

Tras negociaciones intensas, se llegó al acuerdo de que ciudadanos que tengan buena fama pública, presencia y eficacia en el desempeño de sus tareas públicas y que puedan ganar elecciones, puedan ser considerados como candidatos a los cargos de elección popular si se comprometen con el ideario priista.

Así las cosas, y tras la ratificación

de los acuerdos el 12 de agosto, el PRI se abre a candidatos externos; Ya Enrique Ochoa Reza había declarado que el PRI había iniciado su apertura desde la anterior Asamblea y que se había avanzado en la participación de militantes y simpatizantes a los cargos de elección. Sin embargo, la candidatura presidencial no se tocó, quizá porque no se estimó necesario en su momento, ya que los perfiles hacia dicha candidatura se perfilaban desde las propia cúpula partidista.

Hoy las cosas son distintas. La militancia ya no será requisito porque al final quien decide es la ciudadana. Los partidos, eso sí, se reservan el derecho a postular candidatos, apegados a las normas aplicables, pero ganar implica postular al mejor perfil.

El PRI reconoce esta realidad, deja atrás viejas prácticas que generaron rompimientos internos, para enfilarse hacia una nueva etapa. Porque ahora no sólo está abierto a Meade, Narro o al novato Nuño, también a postulaciones que aún no se han hecho públicas, pero que pueden estar consideradas.

**Extracto:** lea la versión completa en [www.elfinanciero.com.mx](http://www.elfinanciero.com.mx)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	1	13

## Tópicos Tabasqueños

SILVIA HERNÁNDEZ MARTÍNEZ

SILHER\_7MAR@HOTMAIL.COM

### Abren abanico el PRI

**L**os priístas volvieron a caer en sus propias trampas, pero así lo quieren y gracias a la labor de chantaje o de simulada disidencia de algunos destacados políticos, el Partido Revolucionario Institucional reformó sus estatutos y quitó los "candados" para ser candidata o candidato a la Presidencia de la República, donde obviamente algunos salen perjudicados y otros muy beneficiados.

Las reformas hechas a los estatutos del PRI, especialmente las que tienen que ver con los requisitos para ser la o el abanderado a la Presidencia, abre sin duda las posibilidades al Jefe del Ejecutivo, Enrique Peña Nieto, con los secretarios de Hacienda y Crédito Público José Antonio Meade y de Educación Aurelio Nuño, obviamente no favorecen al secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, pero **sin duda favorecen a quienes no tienen antecedentes ni de haber pertenecido algún día al PRI.**

Estas mismas reformas contemplan candidaturas externas, alianzas, etcétera, por lo que el Revolucionario Institucional, podría tener como candidato a Los Pinos a un empresario y ese podría ser Carlos Slim, dándose

una situación similar a la de *Estados Unidos*.

Pero, también hay "candados", para que se acabe con los chapulines que saltan de un cargo a otro, sobre todo como cuando de uno local lo abandonan y se van a los federales.

Por otro lado, las reformas, alianzas con partidos que se dicen de izquierda, pero que igual se hacen más bien para donde le conviene a sus cúpulas, podrían tener efectos en Tabasco y favorecer a uno de los muchos aspirantes al gobierno del estado: el alcalde Gerardo Gaudiano Roviroa, yerno de José Manuel Martel, operador político de José Antonio Meade y a quien le tocó llevar la mesa de estatutos, es decir, donde se dieron las reformas que obviamente convienen al secretario de Hacienda.

Para PRI y PRD en lo nacional y en lo local -esto porque el mismo día que elegiremos Presidente de la República, también elegiremos gobernador del estado- **es urgente que no gane Andrés Manuel López Obrador** y siendo José Ramón Martel, suegro del alcalde de Centro, Tabasco, no hay duda que por acuerdos cupulares, **Gerardo Gaudiano**, podría llegar a ser candidato al gobierno de Tabasco en posible alianza PRD-PRI.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	CDMX	17

# PRIMER CUADRO



#OPINIÓN

## OSORIO Y NUÑO DEBÍAN RECONSTRUIR AL PRI EN LA CIUDAD

ESPERANZA BARAJAS

*Ninguno cumplió su cometido y el partido no tiene presencia importante en la capital*

**D**esde que el PRI perdió la Ciudad de México, el Comité Ejecutivo Nacional de ese partido jamás ha podido construir un proyecto para la capital. Por eso cuando Enrique Peña Nieto ganó

la Presidencia le encargó a dos personajes empezar a trabajar en este territorio.

Se trataba de Miguel Osorio Chong nombrado secretario de Gobernación, y Aurelio Nuño Mayer, jefe de Oficina de la Presidencia y actual secretario de Educación Pública. Cada uno buscó hacerlo a su estilo y los resultados están a la vista.

Miguel Osorio como comentamos en este espacio el día de ayer, se vinculó con Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, el hijo de *El Rey de la Basura*. El único que tenía una estructura formal, integrada por uno de los sectores más marginados del Distrito Federal: los pepenadores.

El dinero que manejaba le permitió irse extendiendo poco a poco entre la población, hasta controlar lo que queda del tricolor en la capital.

### EL TRICOLOR CARECE DE UN DISCURSO PARA EL CAPITALINO

Aurelio Nuño, por su parte, optó por incorporar a sus cuadros políticos a las actividades de la ciudad, desde su oficina envió a Cynthia Iliana López Castro, como candidata plurinominal a la Asamblea Legislativa del Distrito Federal en las elecciones de 2015.

Sabedora del respaldo con el que cuenta, Cynthia López se enfrentó públicamente con su compañero de bancada, Adrián Ruvalcaba, uno de los legisladores que tienen una influencia importante en la ALDF, junto con el perredista Mauricio Toledo y el panista Jorge Romero.

La carta de Aurelio Nuño fue a la Asamblea Constituyente, se le recuerda cuando se manifestó a favor de los matrimonios igualitarios, y después de la reprimenda de su bancada, aclaró que su posición era personal; además, fue una dura opositora para dar derechos políticos a los jóvenes de 16 años.

Eso es respecto al mejor cuadro político de Nuño en la capital, por su parte, el titular de la SEP ha centrado en la Ciudad de México sus recorridos en las escuelas, eso le permite tener un acercamiento directo con profesores y padres de familia.

Al parecer ese esfuerzo no lo ha capitalizado, pues no hay un respaldo importante para él de las cuatro secciones sindicales que hay en la ciudad.

Este recuento denota dos cosas, el tricolor no sabe cómo reencontrarse con la población de la ciudad y tampoco se han esforzado mucho en hacerlo.

Carlos Flores Rico, uno de los cuadros políticos que creció en el Distrito Federal aunque es de

Tamaulipas lo resume así: el PRI no tiene discurso ni oferta política para la gente de la ciudad.

Al paso de los años, queda claro que los enviados del Presidente no lograron la encomienda, tanto Osorio como Nuño tienen aspiraciones presidenciales, este último tomará fuerza ahora que la Asamblea Nacional del PRI abrió los candados de postulación de candidatos.

Entonces para 2018 poco o nada espera el Revolucionario Institucional de la Ciudad de México.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	AL FRENTE	3

## DÍA CON DÍA HÉCTOR AGUILAR CAMÍN

hector.aguilarcamin@milenio.com



### Una de cal

**E**l 21 de julio pasado reproduje en este espacio la queja que me envió Jesús Omar Valencia, un padre de familia de Zapopan, Jalisco, porque la directora de la escuela de sus hijos les negaba la inscripción alegando falta de pagos de indebidas e ilegales cuotas escolares.

Como resultado de su queja, su caso fue atendido. Valencia me ha hecho llegar la carta que envió al secretario de Educación, a propósito de este incidente. La reproduzco íntegra, como reproduje su queja. Dice así:  
*Mtro. Aurelio Nuño Mayer.*

*Secretario de Educación en México.*

*Presente:*

*Por medio de este escrito quiero expresarle mi agradecimiento por la atención brindada a su servidor, ya que el día de ayer tuve*

*una reunión con la Maestra Idolina Cosío Gaona, el Lic. José Luis García Andrade, el Maestro Víctor Manuel Sandoval Aranda y la Directora de la Escuela Primaria Juan Escutia, en donde platicamos respecto a las inquietudes que tenía de las cuotas de padres de familia, las que ampliamente me fueron explicadas de manera pertinente y se me resolvieron de manera satisfactoria, por lo mismo estoy muy agradecido de usted por sus atenciones brindadas, ya que la mayoría de los ciudadanos tiene la percepción de que las autoridades nunca hacen caso a las peticiones de las personas, pero estoy gratamente convencido que en su caso no sucede de esa manera, ya que la intervención y el apoyo que se me dio fue de primera mano y por lo mismo me*

*he encargado de platicar a mis amigos, familiares y conocidos del excelente servicio que recibí de usted y sus colaboradores, por ende quise redactar este escrito en donde le expreso mi reconocimiento por su loable labor y agradecimiento por las atenciones que me brindó.*

*Sin más por el momento y nuevamente agradecido por sus atenciones, quedo a sus órdenes.*

*Atentamente,*

*Guadalajara, Jalisco, 01 de agosto de 2017.  
Jesús Omar Valencia García.*

Publiqué la queja de Valencia porque me pareció que refería una experiencia común a muchos padres de familia. Su caso muestra que la queja pública no siempre es inútil.

Una de cal. M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	NACIÓN	6

## La SEP, sin liderazgo

### DEL ESCRITORIO

JUAN F. CASTAÑEDA

jfcastaneda9@hotmail.com



**E**l monstruo de las incontables cabezas e innumerables tentáculos sigue actuando en respuesta a la ruptura. Sólo así puede entenderse el despliegue de sus fuerzas y amenazas, provocando una situación difícilmente imaginable.

Los maestros de la CNTE toman sus propias decisiones y adoptan su propio calendario.

Ellos no entienden, ni entenderán la refor-

ma educativa, el Nuevo Modelo Educativo y la Educación Integral para el siglo XXI.

Ellos buscan una legitimidad por encima de los derechos de otros.

Criticados y distanciados, los maestros disidentes quieren dar una sensación del liderazgo del que se carece.

Ese liderazgo tampoco lo tienen quienes no han podido recuperar la gobernabilidad perdida con cada protesta.

Las reformas requieren tenacidad y empeño, pero sobre todo determinación.

El objetivo de una reforma debe ser claro, sin riesgos y ése es hoy el gran problema.

Ante la debilidad de la Secretaría de Educación Pública, la voracidad de la CNTE.

La SEP no ha cumplido con su deber de cuidar a los estudiantes.

Los maestros de la CNTE se han extralimitado y han modificado la vida de miles de niños y jóvenes que quieren estudiar.

La SEP cayó en su propia trampa y no es protagonista del cambio.

Actuar contra los aviadores de la SEP no resuelve el problema con la CNTE, más bien parece un motivo que justifica el error.

Se ha producido una crisis en el sistema educativo en México que en su forma actual no es sostenible, pero para el presidente Enrique Peña la reforma educativa es una realidad.

Creo que los relevos parecen necesarios; urge renovar la imagen frente a los malos resultados.

En el PRI se candidatea al secretario de Educación Pública para la Presidencia de la República o para el Gobierno de la Ciudad de México, ¿será?

**Milonga:** dicen que el PRI quitó las trabas para 2018 con los atentos saludos a José Antonio Meade, secretario de Hacienda. Al no encontrar entre sus "militantes" al hombre o mujer que pudiera llevarlos al triunfo, buscan a un "simpatizante". Así las cosas, el PRI necesita a Meade, pero ¿Meade necesita al PRI para ser candidato a la Presidencia de la República?

Lo único que está mal en el IMSS es la limpieza. Según la *Encuesta Nacional de Satisfacción de Usuarios de Servicios Médicos* del IMSS, todo lo demás está bien. ¿Si hacemos entre nosotros una encuesta seria, cuál sería el resultado?

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	INFORMACIÓN GENERAL	13

## Nuevos maestros para el próximo ciclo escolar

**Emilio Troncoso**

Al frente de los grupos los mejores maestros, ha sido uno de los planteamientos que el Ejecutivo Federal ha considerado esenciales para llevar a cabo la reforma educativa, en su intención de lograr una educación de calidad con equidad, que sirva de palanca para impulsar el desarrollo de nuestro país y lograr niveles de mayor bienestar social para los mexicanos.

Uno de los ejes en torno a los cuales gira el proyecto de reforma educativa es el de mejorar las prácticas pedagógicas, a partir de una selección adecuada de los docentes que se incorporan al servicio, cumpliendo con lo establecido el artículo 3o. de nuestra Carta Magna, al señalar que para el ingreso al servicio y la promoción a cargos con funciones de dirección o de supervisión en la Educación Básica y Media

Superior que imparte el Estado, se hará mediante procesos de selección públicos y pertinentes que garanticen la idoneidad de los conocimientos, capacidades y destrezas necesarias para llegar a una educación de calidad.

Para dar cumplimiento al marco normativo de la educación, hace unos días, en presencia del Secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, se llevó a cabo el acto de entrega de nombramientos a los maestros de la Ciudad de México seleccionados en el Concurso Nacional de Plazas Docentes, que ingresarán al servicio durante el ciclo escolar 2017-2018. El titular de la SEP, afirmó que este proceso se llevará a cabo en todo el país, dando ejemplo de transparencia y superando las viejas prácticas injustas y poco claras con que se ingresaba a la docencia.

Algo en lo que existe un consenso generalizado es que al frente de los grupos se encuentren maestros bien preparados, con amplios conocimientos que les permita satisfacer los requerimientos de la práctica educativa, con los recursos técnico-metodológicos para conducir procesos de aprendizaje con calidad, con las habilidades, herramientas y

destrezas que permitan enfrentar los distintos escenarios del quehacer educativo, de acuerdo a los contextos en los cuales se lleva a cabo su actividad docente.

Es necesario formar verdaderos profesionales de la educación que respondan a las nuevas exigencias de la realidad educativa actual, vislumbrando los retos del futuro inmediato, para lo cual es necesario implementar, con toda seriedad, los procesos de tutoría, que señala el marco normativo de la educación, y convertirlos en trayectos formativos para los nuevos maestros, que les permita integrarse al quehacer pedagógico y contexto de su comunidad educativa.--

## El Sol de México



## ■ Pesar (infinito) por la muerte del maestro Rius

### PUEBLOS CENICIENTOS

Érase una vez unos pueblos mágicos, denominados así por su belleza y cultura, que más pronto que tarde, se quedaron sin magia.

De un tiempo a esta parte, son azotados por la violencia, inseguridad, y el recorte presupuestal que golpea fuertemente este año a los municipios y localidades que forman parte del programa (instaurado en 2001), de "Pueblos Mágicos de México".

Úchala, afirman, esto quiere decir que pronto se convertirán de nuevo en pueblos "rascuaches", sucios y descuidados, y la carroza volverá a convertirse en calabaza, y los lacayos, en ratones

### EJEMPLO ¿A SEGUIR?

Julián aparece junto al futbolista Rafa Márquez en la lista de personas relacionadas con el narcotráfico, según el Departamento del Tesoro de Estados Unidos, publicada este miércoles.

¡Zas!, exclaman, Y eso que el cantante Julián es "un ejemplo para la juventud mexicana" (EPN dixit), y Rafa Márquez, considerado, con todo y sus años, uno de los "mejores" mexicanos, capitán de la Selección Mexicana, altruista de hueso colorado...

Ni modo, mis chavos, las hojas en el árbol no duran toda la vida

Penalep (no se sabe si por "pena" o por "penal")

Pero así le dicen. La Subsecretaría de Sistema Penitenciario de la CdMx y el Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep), firmaron un convenio para que jóvenes que salgan de tutelares puedan ingresar sin examen al Conalep.

Ahora resulta que en el Conalep, unos van a entrar si aciertan la prueba de Comipems, y otros, por buena conducta que tuvieron en el Centro Tutelar, y que podrán ingresar así, de forma "fasttrack"

¿Hasta cuándo el Conalep dejará de ser "conejillo de indias" en la educación media superior?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	PRIMERA	2

### ¿QUIÉN COPIA A QUIÉN?

Hay denuncias de fraude electoral en las recientes elecciones presidenciales.

La oposición -que volvió a perder por 3a vez los comicios- acusó al gobierno de "piratear" el sistema informático de recuento de votos, y denunció un fraude generalizado. Hubo disturbios, decenas de personas se manifestaron con palos, piedras, levantaron barricadas a las que prendieron fuego.

La Policía respondió con gases lacrimógenos, dos personas muertas.

No, pero no estamos hablando de México. Esto fue en Kenia, oficialmente la República de Kenia, país sudafricano. ..

Uf. ¡Oigan cómo cae el agua, Eruviel, IEEM! Sí que están igual que nosotros, aunque, más "morenitos", verdad, Delfina?

### COMO DOS GOTAS DE AGUA

Por cierto que en medio de protestas y aunque el plazo vencía hasta el 16- la autoridad electoral entregó este martes la constancia de mayoría al priista Alfredo del Mazo.

Pero, Feyo Del Mazo arribó a la sede del IEEM por la puerta trasera, para recibir su constancia que lo declara "gobernador electo", y testigos aseguraron que entró "escondido" en una camioneta...

Tsss, por lo que se ve está de moda (o no les queda de otra) hacer cada "oso", de entrar o salir por la constancia por la puerta de atrás, lo cual habla de que "algo está podrido en Dinamarca" (frase de la obra de Hamlet, de Shakespeare)

### PERO NO ENTIENDE, EL GÜEREJO...

Alemania conmemoró el 50 aniversario de la construcción del muro que partió durante 28 años en dos a su capital, Berlín, y recordó a aquellos que murieron intentando pasar de un lado a otro.

El presidente alemán, Christian Wulff, presidió el acto, en el que también estuvieron la cancillera Angela Merkel y el alcalde de la capital, Klaus Wowereit. "Al final, la libertad es indestructible. Ningún muro puede resistir de forma duradera la voluntad de libertad", ha asegurado Wulff.

Mjá. Esperemos que, dentro de 50 años, las nuevas generaciones no tengan que recordar el "Trumpwall", que aparte de ignominioso e inútil, ¡nos quieren dejar caer la tranca!

### DICHO RELOADED (RECARGADO):

Durante las próximas negociaciones del TLC, esperamos que nuestras autoridades actúen soberana e inteligentemente, aunque lo ponemos en duda, porque la burra no era arisca, la hicieron los pellizcos (EPN dixit), y pues nadie quiere ser el burro, ¡y mucho menos pellizcado!

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/08/17	PRIMERA	12

DE LA TORRE

OTRO CICLO ESCOLAR

